
ЭКОЛОГИЯ

Корреспондент «Областной» отправился в рейд с 
сотрудниками ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» 
по территории Прибайкальского национального 
парка на Ольхоне – особо охраняемой природ-
ной территории федерального значения. 
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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

МИНИСТР ЛЕСНОГО 

КОМПЛЕКСА ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ СЕРГЕЙ 

ШЕВЕРДА:

«НАШ РЕГИОН 

ПОЛНОСТЬЮ 

ОБЕСПЕЧЕН МАТЕРИАЛОМ ДЛЯ ПОСАДКИ, 

УВЕРЕН, ЧТО ПЛАН ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ 

ЛЕСА, ПОСТАВЛЕННЫЙ В ЭТОМ ГОДУ, МЫ 

ВЫПОЛНИМ».
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ПОЧЕМУ СИТУАЦИЯ С 
ПОЖАРАМИ ПРЕВРАЩАЕТСЯ 
В ЧРЕЗВЫЧАЙНУЮ, 
РАССКАЗАЛ НАЧАЛЬНИК 
ОТДЕЛА ОХРАНЫ И ЗАЩИТЫ 
ЛЕСОВ МИНИСТЕРСТВА 
ЛЕСНОГО КОМПЛЕКСА ИО 
ВАЛЕНТИН ШИРОКОВ.
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Реконструкция Байкальского 
тракта опережает график
Первый асфальтированный 
участок новой дороги откроют  
в конце августа

Крутой съезд с Байкальского 
тракта, ведущий в поселок Патроны, 
демонтируют уже к 1 августа, а 
дорогу переведут на основной ход 
движения. Как заверил заместитель 
председателя правительства 
Иркутской области Руслан Болотов, 
это временное неудобство, без 
которого было невозможно 
реконструировать дорогу.

С начала июля попасть в поселок Патроны 
стало затруднительно – съезд, который соору-
дили подрядчики, выполняющие реконструкцию 
Байкальского тракта, оказался слишком крутым. 
Машины как на цыпочках спускаются вниз, а заез-
жать приходится с разгона. Сложно приходится 
грузовому транспорту, особенно отечественному. 

В первое время по временному спуску не риско-
вали съезжать и автобусы с низкой посадкой. Да и 
выезд на трассу стал довольно опасным.

– Каждая стройка связана со сложностями, – 
заметил заместитель директора по строительству 
Дирекции автодорог Иркутской области Дмитрий 
Милицын. – Этот съезд сделали по временной 
схеме. Жителям нужно потерпеть еще десять 

дней, после этого будет открыт асфальтирован-
ный участок с пологими выездом и въездом. Он 
будет расположен в ста метрах от нынешнего. 
Таким образом, подрядчик выйдет уже на основ-
ной ход движения Байкальского тракта.
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Заряд бодрости и здоровья
Получают дети в 
оздоровительном лагере 
«Мандархан»

СОЦПОЛИТИКА

В детском оздоровительном лагере «Мандархан» начала работу третья 
смена специализированного реабилитационного сезона для семей, 
воспитывающих детей с ограниченными возможностями здоровья. 

В сезоне, который продлится до конца июля, 
реабилитацию пройдут 34 семьи из обществен-
ных организаций «Солнечный круг», «Надеж-
да» и «Дети-ангелы». На открытии специа-
лизированной смены побывали заместитель 
председателя правительства Иркутской обла-

сти Валентина Вобликова и заместитель реги-
онального министра социального развития, 
опеки и попечительства Алексей Макаров.
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Страсти 
по приюту
СИТУАЦИЯ

Зоозащитники направили 
петицию на сайт Change.org с 
просьбой выделить землю для 
размещения 700 собак, которые 
содержатся в приюте в деревне 
Карлук Иркутского района. 
«Судебные приставы дали пять 
дней на выселение. Волонтеры 
максимизировали пристрой и 
ищут варианты вывоза собак» – 
беспокоятся авторы петиции.

«Из-за безразличия руководства приюта 
в 2012 году погибло 450 животных. В январе 
2016 года от холодов и отсутствия еды – более 
100 собак. Требуем запретить руководству 
приюта ООО «Пять звезд» в лице Солдатова 
А.П. ввоз новых животных. И просим выде-
лить землю для временного размещения име-
ющихся там собак на период поиска для них 
дома» – говорится в обращении, размещен-
ном на сайте Change.org.

Напомним, что Иркутский районный суд обя-
зал ООО «Пять звезд» освободить участок, зани-
маемый приютом в Карлуке. Решение суда по 
иску прокурора района вынесено еще в феврале 
этого года. Участок расположен в зоне ведения 
дачного хозяйства, садоводства, огородничества, 
и ООО «Пять звезд» использует участок в отсут-
ствие оформленных в установленном порядке 
правоустанавливающих документов на землю, 
нарушая требования Земельного кодекса РФ. 
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ДЕТСКИЙ ХИРУРГ ИОСИФ ТЕТЬЕВ, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ВРАЧ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ, ДОКТОР НАУК, ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЛАВВРАЧА ИРКУТСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ИВАНО-МАТРЕНИНСКОЙ ДЕТСКОЙ 
КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ УДОСТОЕН 
ПОЧЕТНОГО ЗНАКА ИМЕНИ  
Ю.А. НОЖИКОВА – «ПРИЗНАНИЕ».
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МИЛОСЕРДИЕ

Иркутские меценаты Алексей Волков и Диана 
Салацкая передали в дар отделению Детского 
фонда живописные полотна для проведения 
благотворительного аукциона. 

Стр. 11

ВЕРА

Храм Василия Великого в селе 
Михайловка Черемховского 
района готовится к обрете-
нию частички мощей 
святителя Герасима 
Добросердова. 

Стр. 12–13

ПРЕМЬЕРА

«Все начатое дурно крепнет злом» – в Иркутском 
драмтеатре поставили трагедию Шекспира 
«Макбет». 
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СПОРТ

Кто из иркутских 
спортсменов пое-
дет на Олимпиаду 
в Рио, разбира-
лась корреспон-
дент «Областной» 
Ника Песчинская. 
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МАЛАЯ РОДИНА

Хотите увидеть настоящую деревню? Езжайте в 
Тунгуску. Жители самой дальней точки на карте 
Черемховского района готовятся встретить  
125-летие своей деревни. 

Стр. 6–7

 СОЦПОЛИТИКА

Более ста военнослужа-
щих Иркутской обла-
сти получили жилищ-
ную субсидию в пер-
вой половине 2016 
года, сообщает ФГКУ 
«Центральное регио-
нальное управление 
жилищного обеспече-
ния». Максимальную 
выплату на семью из 
шести человек полу-
чил старший пра-
порщик – 13 млн 
600 тыс. рублей. 

Стр. 10
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Напомним, в прошлом году был 
отремонтирован отрезок с 8 по 12 км 
Байкальского тракта, нынче нача-
лась реконструкция второго участ-
ка дороги на Байкал – с 12-го по 
21-й км (общая строительная длина 
– 8,45 км). Стоимость госконтрак-
та составляет 2,9 млрд рублей, под-
рядчиком выступает ООО «ЗБСМ 
МК-162» (мехколонна № 162). Кон-
тракт рассчитан на два года. Меньше 
половины средств (порядка 1,2 млрд 
рублей) будет освоено в 2016 году, 
остальное – в 2017-м. Сдача объекта 
запланирована на октябрь следую-
щего года.

Согласно проекту, после рекон-
струкции категория дороги повысит-
ся до «1Б» (скоростная дорога по 
классификации Росавтодора), что 
подразумевает разделение трассы на 
две параллельные (одна в сторону 
Листвянки, другая – в Иркутск) с 
несколькими перемычками. Дорога, 
что в одну, что в другую сторону, 
станет трехполосной, будут установ-
лены барьерные ограждения и осве-
щение. 

Как рассказал заместитель гене-
рального директора подрядной 
организации Камиль Курбайлов, в 
настоящее время ведутся работы на 
нескольких участках дороги. В част-
ности, на правой оси уже уклады-
вают асфальтобетон с 16 по 21 км 
(от поста ГИБДД до поворота на 
Патроны). Планируется три слоя, 
верхний – с использованием поли-
мерно-битумных вяжущих. По сло-
вам Камиля Курбайлова, эта техно-
логия будет использована впервые в 
Иркутской области:

– Мы уже заказали за свой счет 
специальное оборудование. Поли-
мерные добавки позволят увели-
чить срок эксплуатации покрытия 
почти в два раза. Кроме того, на 

продольных стыках будем приме-
нять полимерно-битумные ленты 
для гидроизоляции швов, чтобы при 
дальнейшей эксплуатации дороги не 
появлялись трещины. Такая техно-
логия в нашем регионе опять же 
применяется впервые. 

Новый отрезок на правой оси 
Байкальского тракта (на 16–21 км) 
подрядчик обещает открыть 20 авгу-
ста. В будущем эта дорога будет одно-
сторонней – по ней пойдет поток 
машин из Иркутска в Листвянку. А 
пока до завершения всех работ в 
2017 году на этом участке откроют 
двухстороннее движение с соответ-
ствующей разметкой. Старую доро-
гу демонтируют. 

Параллельно начнутся работы 
по прокладке левой оси Байкаль-
ского тракта – той части трассы, 
по которой пойдут потоки в обрат-
ном направлении – из Листвянки в 
Иркутск. Как рассказал Камиль Кур-
байлов, в настоящее время заверша-
ется возведение одного из двух пла-
нируемых путепроводов – в районе 
поворота на поселок Пивовариха. 
На сегодняшний день его готовность 
составляет более 70%. До 5 августа 
подрядная организация обещает 
завершить строительство путепрово-
да и перейти на другой, более слож-
ный объект – путепровод в районе 
поселка Молодежный. Там сейчас 
забивают сваи.

– В целом работы по реконструк-
ции дороги идут с опережением гра-
фика на 10%, – подытожил Руслан 
Болотов. – Хотелось бы обратить-
ся к жителям области с просьбой 
потерпеть неудобства, которые 
вызваны глобальной реконструкци-
ей Байкальского тракта. Это времен-
ные трудности, зато в результате мы 
получим современную, а главное – 
безопасную дорогу.

Елена ПШОНКО 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Реконструкция Байкальского 
тракта опережает график
Первый асфальтированный участок  
новой дороги откроют в конце августа

СПРАВКА

Госконтракт заключен 22 декабря 2015 года. Подрядчиком выступает ООО «ЗБСМ МК-162». Стоимость кон-
тракта составляет 2,9 млрд рублей. На 1 июля выполнено работ на сумму 563,7 млн рублей.  
На сегодняшний день по мостам через речку Волчий Ключ возведены пролетные строения, забетонированы 
шкафные стенки. На мосту по правой оси производится установка цоколей для барьерного ограждения. По путе-
проводу на повороте в поселок Пивовариха забетонированы подферменные тумбочки и на пролете 4–5 установ-
лены четыре балки. По путепроводу в районе поселка Молодежный ведется забивка свай.
Установлено 90 м колец из 114 м железобетонной трубы на ПК 6+50, сделана гидроизоляция и заделка швов. 
По основной дороге на участке ПК 75–76 ведется разработка выемки, на съезде в поселок Еловый – устройство 
рабочего слоя, на участке ПК 68–70 – отсыпка нижнего слоя основания из фракционного щебня, на участке ПК 52–
65+20 – устроен верхний слой основания из асфальтобетона. С ПК 133 начато снятие почвенно-растительного слоя 
(ПРС) для дальнейшей разработки выемки, на участках ПК 66–67 и ПК 20–21 по правой оси ведется вывозка ПРС.  
До конца текущего года планируется выполнить практически весь комплекс работ по правой оси Байкальского 
тракта (из Иркутска в Листвянку) на всем протяжении с 12 по 21 км. По левой оси автодороги планируется вы-
полнить все земляные работы и приступить к устройству дорожной одежды. 

«Байкал 2020» посвятят 
технологиям экологического 
развития 

Лагерь будет организован на пло-
щадках двух туристических баз – 
«Баяр» и «Наратэй». Они принимали 
мероприятие в прошлом году и получи-
ли положительные отзывы участников. 

Подготовка к лагерю началась еще 
зимой. В организационном комитете 
100 человек – это 
эксперты, волон-
теры, группа 
обес печения, 
спикеры, тре-
неры, гости. 
«Байкал 2020» 
проводится при 
поддержке пол-
номочного 

представителя президента в СФО и пра-
вительства Иркутской области. В этом 
году на проведение мероприятия выде-
лено восемь миллионов рублей – это в 
два раза меньше, чем в прошлом году. 
По словам Александра Попова, также 
планируется привлечь внебюджетные 
средства, поэтому сейчас ведется поиск 
спонсоров. 

Нынче лагерь посвящен технологии 
экологического развития. Александр 
Попов сказал, что тема выбрана не слу-
чайно: 2017 год объявлен Годом эколо-
гии в стране. 

– Можно сколько угодно говорить 
о сохранении природы, но это будет 
бесполезно без практических дей-
ствий. Важно заниматься экологиче-

ским воспитанием. Мы считаем, 
что именно экологическая куль-

тура, образование – важные 
составляющие дальнейше-
го развития человечества. 

Ученые давно сказали, что 
пройдена точка невозвра-

та. Планета задыхается 
от того мусора, кото-

рый мы производим. 
С этим надо что-то 
делать. Закидыва-
ют природу меш-
ками, пакетами, 

банками, пла-
с т и к о в ы м и 
предметами не 
предприятия, 

а люди. Они делают это просто от бес-
культурья и непонимания, халатности, 
– сказал Александр Попов. 

В этом году в лагере будут действо-
вать семь направлений: экология и 
творчество, бизнес и карьера, диалог 
культур, политика (кадры нового поко-
ления для местного самоуправления), 
инновационные технологии в экологии, 
патриотика, медиа.  

Александр Попов обратил особое 
внимание на направление «патриоти-
ка», которого в прошлом году не было. 
Организаторы посчитали необходи-
мым включить его, потому что считают 
важным и нужным. В своем послании 
губернатор Иркутской области особо 
подчеркнул, что в регионе необходи-
ма системная патриотическая работа с 
молодежью. 

Многие участники побывают на 
Байкале впервые, поэтому кроме лек-
ций также запланирована дополнитель-
ная программа. Например, участники 
секции «Инновационные технологии в 
экологии» отправятся в поход в пещеры 
– им придется пройти 27 км пешком. В 
рамках секции «патриотика» молодые 
люди пройдут занятия по парашютной 
подготовке, подводному плаванию (кто-
то, возможно, сделает это впервые в 
своей жизни). Государственные струк-
туры, которые занимаются ликвидаци-
ей экологических и техногенных ката-
строф, вывезут в лагерь свою технику 
и будут показывать, как работают в экс-
тремальных условиях. Также состоятся 
экологические акции по уборке мусора 
и посадке кустарников. 

На сегодняшний день представлено 
более 250 проектов. Перед организа-
торами стоит сложная задача – ото-
брать самые достойные, которые полу-
чат гранты. Обсудить идеи и наработки 
можно будет с опытными экспертами. 
Авторы лучших проектов получат гран-
ты в размере 300 тыс., 200 тыс. и 100 тыс. 
рублей за первое, второе и третье места 
соответственно. Средства для грантов 
выделит Росмолодежь. Всего по ито-
гам лагеря будет отобрано 25 лучших 
социально-экономических проектов, 
полностью готовых для реализации и 
презентации инвесторам.

Равиля ФАТТАХОВА

АКТУАЛЬНО

С 21 по 28 августа на Малом море в Ольхонском районе 
пройдет международный молодежный лагерь «Байкал 2020». 
Для участия приглашаются молодые люди в возрасте от 18 
до 30 лет. Наборная кампания на сайте министерства по 
молодежной политике Иркутской области закончилась, но на 
сайте Росмолодежи еще продолжается. На сегодняшний день 
уже подано больше тысячи заявок из 65 регионов России 
и 11 зарубежных стран, из них организаторам предстоит 
отобрать 400 человек. Преимущество получат те, кто имеет 
готовый проект или интересную идею для реализации. Об 
этом сообщил министр по молодежной политике Иркутской 
области Александр Попов. 
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Однако, по данным зоозащит-
ников, руководство приюта «Пять 
звезд» не только не выполнило тре-
бование суда, но и продолжает вво-
зить животных на территорию при-
юта. 

С просьбой прокомментировать 
ситуацию, сложившуюся вокруг дея-
тельности ООО «Пять звезд», газета 
«Областная» обратилась к Борису 
Балыбердину, руководителю служ-
бы ветеринарии Иркутской области:

– Мы написали мэрам муници-
пальных образований рекоменда-
тельные письма, чтобы они растор-
гали контракт с ООО «Пять звезд». 
На сегодняшний день никто этого 
не сделал. Ведь главам важно собак 
отловить, потому что они прекрасно 
понимают, что бездомные животные 
– угроза жителям их городов и рай-
онов. А где и как собак будут содер-
жать после отлова – это уже другой 
вопрос.

Борис Балыбердин напомнил, что 
задача ветеринарной службы в этой 
ситуации – проверить животных 
на бешенство, привить их, прокон-
тролировать стерилизацию, а также 
убедиться, что бездомным животным 
обеспечены хорошие условия содер-
жания. Однако с проверкой в приют 
для бездомных инспектора могут 
прийти только с разрешения проку-
ратуры. В настоящее время в связи 
с жалобами на приют ООО «Пять 
звезд» служба ветеринарии области 
направила в прокуратуру документы 
на очередную проверку, но разреше-
ние пока не получено.

– Последняя проверка в Карлу-
ке была в мае этого года, – расска-
зал Борис Балыбердин. – В ней уча-
ствовали наши инспектора и пред-
ставители администраций десяти 
муниципальных образований, кото-
рые заключили контракты с ООО 
«Пять звезд» на отлов бездомных 
животных. Всего же с Карлукским 
приютом сотрудничают 12 муници-
палитетов, но два из них провели 
проверки ранее. По результатам 
обследования особых нареканий не 
было. Фактов гибели животных, тем 
более массового падежа, также не 
выявлено.

По словам инспекторов ветслуж-
бы, нарушения есть во всех питомни-
ках. Например, в июне проводились 
проверки иркутского приюта «К9», где 
сегодня просто не хватает вольеров 
– в клетках содержится по четыре–
пять собак. В тех же «Пяти звездах» с 
этим проблем нет: на каждую собаку 
по вольеру. Но в Карлуке были нарека-
ния по целостности клеток: некоторые 
собаки их прогрызли и могли спокой-
но ходить друг к другу в гости.

– В «К9» гостиница для животных 
находится на одной территории с при-
ютом, – добавил Борис Балыбердин. – 
Такого допускать нельзя. К тому же за 
собаками в приюте и гостинице долж-
ны быть закреплены разные люди, чего 
опять же мы не увидели в «К9».

По неофициальной информации, 
директор ООО «Пять звезд» Алек-
сандр Солдатов направил в службу 
судебных приставов гарантийное 
письмо, в котором пообещал осво-
бодить незаконно занятый участок, 
как только завершит исполнение 
контрактов с муниципалитетами. 
Пойдут ли ему навстречу, зависит от 
приставов: в судебном решении не 
указаны сроки исполнения.

Елена ПШОНКО

Страсти по приюту
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Ежегодно депутаты ЗС выбирают двух достойнейших для 
вручения почетного знака имени Ю.А. Ножикова – 
«Признание». Статут знака предполагает, что он 
вручается людям, способствующим становлению 
гражданского общества, добившимся высоких 

результатов в своей сфере деятельности. В этом году 
этой чести были удостоены академик Михаил Кузьмин и 

засуженный врач РФ, профессор Иосиф Тетьев.

3власть

Наш рассказ – о детском хирурге Иосифе Геор-
гиевиче Тетьеве, заслуженном враче Российской 
Федерации, докторе медицинских наук, профессоре 
ИГМУ, заместителе главного врача и заведующем опе-
рационным боком плановой и экстренной хирургии 
иркутской городской Ивано-Матренинской детской 
клинической больницы.

Потомки судового врача
Кабинет профессора, затерявшийся в запутанных 

переходах Ивано-Матренинской больницы, скорее 
похож не на обитель медицинского светила, а на тес-
ную корабельную офицерскую каюту. На шкафу на 
всех парусах идет куда-то модель чайного клипера, а 
на стене крупная, видно, что переснятая с оригинала, 
фотография группы моряков. Офицеры сидят в два 
ряда на вынесенных на палубу стульях, а за ними 
толпятся матросы. Белые летние кители, белые чехлы 
на фуражках, строгие, специально «приготовленные» 
для такого торжественного случая лица.

– Вон там, по правую руку от капитана Прохо-
рова, видите офицера, – палец Иосифа Георгиевича 
скользит по фотографии. – Это мой дед по мате-
ринской линии. Судовой врач минного заградителя 
«Енисей», базирующегося на Балтике. Дворянин, про-
фессор медицины, имеющий седьмой чин в табели о 
рангах – надворный советник.

Минные заградители, как известно, спасли Петер-
бург, переименованный к тому времени в Петроград, 
от вторжения с моря. Весь вход в Финский залив был 
перегорожен минными полями, всю войну отпугива-
ющими немецкие эскадры.

22 мая 1916 года «Енисей» вышел на боевое задание 
из Ревеля, где стоял балтийский флот. Обычно минные 
заградители, не очень поворотливые, не имеющие 
особого вооружения и крепкой брони, сопровождали 
сторожевые корабли. В тот раз то ли по чьей-то оплош-
ности, то ли в силу каких-то обстоятельств, «Енисей» 

вышел без полагающейся охраны и стал легкой добы-
чей немецкой подводной лодки. Из 292 членов экипа-
жа выжили лишь 19 человек. Вместе со всеми погиб и 
судовой врач Александр Александрович Тетьев. 

– Не погибни он от торпеды, возможно, через пол-
тора года подняли бы его революционные матросики 
на штыки или поставили к стенке. Так что, неизвест-
но, что лучше.

Дворянские корни тщательно скрывали. Но от 
недремлющего ока ГПУ скрыться было невозможно, 
и в 1927 году, когда Ленинград зачищали от интелли-
генции, бабушку, знающую 12 языков, да еще жену 
царского офицера, вместе с тремя детьми отправили 
на восток.

– Так мы и осели, не по своей воле, в Иркутске. 
Мама с сестрой окончили мединститут, стали врача-
ми. Считай, вся моя родова по медицинской части: дед, 
мама, отец, тетка, муж тетки… Ну и куда я при такой 
наследственности, я вас спрашиваю, мог пойти, а? Тем 
более, что в моей еще детской иерархии ценностей 
хирург был выше, чем царь-батюшка, просто что-то 
заоблачное.

Учитель, друг, сподвижник
На стене кабинета висят два портрета. Слева Все-

волод Андреевич Урусов. Учитель, друг, сподвижник. 
Более того – сама судьба.

– Меня после института распределили анестези-
ологом в одну из больниц. А тут Урусов: «Я слышал, 
ты хочешь быть хирургом, иди к нам в детскую хирур-
гию». За человеком, который обещает сделать из меня 
хирурга, я бы на край света пошел.

– Выходит, детская хирургия – случайность?
– Наверное, случайность. Но из тех счастливых 

случайностей, которую я ни на какую другую не 
променяю. Как пришел сюда 1 августа 1966 года, 
так и по сей день отсюда не выхожу. Считайте 
полвека.

Первая операция – 
это страх и ликование

– Привезли парнишку с острым аппендицитом, 
сразу на стол. Не успел Урусов натянуть перчатки, 
как его вызвали по срочному делу. Он говорит: «Ну 
давай, оперируй». А я еще совсем зеленый, месяца 
не отработал. Я ему вдогонку: «Да как, да что?» А его 
уже и след простыл. Ну, куда денешься, не сбежишь 
же от больного. Сестры были опытные, помогли. Из 
операционной я вышел как на крыльях: как же, пер-
вая самостоятельная операция.

Потом их будут десятки, сотни. Всеволод Андре-
евич блестящий хирург, у которого было чему по-
учиться.

– Мы с ним работали в одной упряжке. Никогда 
между нами не пробегала черная кошка, никаких 
обид или упреков. Вместе разрабатывали операции, 
искали новые подходы. Он был завкафедрой дет-
ской хирургии, взял меня своим ассистентом. Сту-
денты были рады: я тогда из операционной, можно 
сказать, не вылезал, оперировал все, что шевелится 
(смеется), ну и они за мной, как цыплята за курицей. 
Прекрасное было время. 

Он внезапно замолчал, извинился и, вытащив 
телефон, связался с главврачом Ивано-Матренин-
ской больницы Новожиловым, одним из первых 
своих учеников. 

– Владимир Александрович, не забыл про 28 
июля? Хорошо, утром и съездим.

28 июля – день смерти Урусова. Каждый год в 
этот день они ездят на кладбище. 

Выбор пути
Второй портрет на стене – Ерохина, Анатолия 

Павловича, московского профессора, главного дет-
ского уролога России. Человека, которого Тетьев 
тоже числит своим учителем. Но дружба с ним сло-
жилась позже, в конце 70-х, когда в клинике нача-
лась специализация. 

До этого момента в больнице практиковалась 
общая детская хирургия. Врачи были универсалами. 
Сегодня вырезаешь грыжу, завтра работаешь на 
легких, послезавтра копаешься в брюшной поло-
сти… Случалось хирургу Тетьеву проводить даже 
нейрохирургические операции. Но голова – вещь 
деликатная, в сложных случаях он призывал на 
помощь ведущих нейрохирургов города: Кораиди 
или Ермолаева.

Со временем интересы врачей стали концентри-
роваться на каком-то одном направлении. Доктор 
Наливкина делала успехи в оторинтологии, доктор 
Воробьева освоила челюстно-лицевую хирургию. 
Открывались специализированные отделения: трав-
матологии, стоматологии, хирургии новорожденных…

Тетьев выбрал урологию. Во-первых, Урусов 
посоветовал, а он зря советами не разбрасывался, 
во-вторых, Иосиф Георгиевич и до этого много и 
небезуспешно занимался почечной патологией, так 
что задел был, а в-третьих, особо не было из чего 
выбирать.

– Тогда в нейрохирургии больных было мало, 
и смысла специализироваться на ней я не видел. К 
травматологии я как-то остыл после одного случая. 
В мое дежурство, а по молодости лет я, бывало, по 15 

раз в месяц дежурил, откуда только силы брались, 
так вот, привезли маленькую девочку, попавшую 
под трамвай. Как увидел я отрезанную детскую 
стопу с красным башмачком, мне, хирургу, человеку 
вроде бы ко всему привыкшему, плохо стало. Опе-
рацию я, конечно, провел, но ведь пришить-то назад 
ножку я не мог! Ощущение бессилия. А хирург дол-
жен ощущать себя господом богом, которому все 
подвластно, иначе незачем вставать к столу.

Когда они открывали урологическое отделение, 
больных было не так уж и много. И как со време-
нем выяснилось – от незнания реальной картины. 
Когда детишек начали капитально обследовать, тут-
то патологии и полезли. Особенно почечные. Было 
от чего прийти в растерянность. Тут-то свою вели-
кую помощь и оказал Ерохин.

– Анатолий Павлович практиковал в клинике 
при втором московском мединституте. Удивитель-
но светлая голова. У нас с ним сложился хороший 
альянс. Он к нам приезжал, я к ним за опытом в 
Москву ездил, в операциях участвовал. Все новше-
ства, обкатанные там, моментально переносились 
в нашу больницу. Я считаю, и в те годы и сейчас 
по оказанию квалифицированной урологической 
помощи Иркутск ненамного отстает от Москвы. 
Там, может, аппаратуры побольше, а что касается 
освоенных методов лечения, то мы сегодня, пожа-
луй, на равных. Могли бы и почки пересаживать, но 
где их взять, почки? Для этого надо иметь специаль-
ную донорскую службу.

Врач тире изобретатель
Слово «изобретатель» в нашем сознании все боль-

ше связано с инженерной мыслью: роторы, статоры, 
генераторы. А вот сочетание «врач-изобретатель» как-
то в голове не укладывается. И, оказывается, совер-
шенно напрасно. Профессор Тетьев ко всему прочему 
был награжден еще при советской власти медалью 
«Изобретатель СССР», дающей, между прочим, право 
на получение лишних 10 квадратов жилья, чтобы, зна-
чит, обдумывать в тиши и покое свои замыслы.

– Ерохин, он много объехал стран, рассказывал: 
за рубежом при каждой больнице есть свой инженер. 
Он улавливает пожелания хирурга изменить, к при-
меру, для удобства форму зажима, и уже технически 
решает эту задачу. Откуда на западе появились те же 
томографы? Из такой вот связки: врач-инженер. А мы 
без инженерной поддержки здорово подотстали.

Самому Иосифу Георгиевичу инженер не нужен: 
он совершенствует сами операции, разрабатывает 
новые методики. Получил 13 авторских свидетельств. 
Есть даже операция по уретропластике – исправле-
нию порока развития мочеиспускательного канала у 
мальчиков – названная его именем. Предложенным 
им способом широко пользуются хирурги не только в 
России, но и за рубежом. 

Операция сложная, как говорится, долгоиграю-
щая, длящаяся не менее трех, а то и четырех часов. 

– Как выдерживает хирург столько времени? – 
допытывался я. – Ведь от стола не отойдешь, не пере-
дохнешь.

– Хирург в какой-то мере сравним с художником. 
Того, если он вдохновится, клещами не оттащить от 
мольберта. Это я по себе знаю, когда-то рисовал. Вот и 
хирурга операция захватывает настолько, что време-
ни просто не замечаешь.

Морская душа
Дед наградил внука не только породистым лицом 

и профессией, но и морскою душой. Долго Иосиф 
Георгиевич таил в себе это тайное влечение, но в сере-
дине 80-х представился удобный случай, и он купил 
по цене металлолома отслуживший свой век теплохо-
дик, таскавший некогда небольшие плоты по Байкалу, 
назвав его «Факел».

Повозиться, конечно, пришлось, но овчинка стои-
ла выделки. Получилось не шибко быстрое, но весьма 
удобное и уютное плавсредство, не боящееся никакой 
бури. Имея 21 метр в длину, «Факел» не кувыркался 
на волне, а резал ее своим носом, как ножом, лишь 
утробно завывая, когда выхлопной патрубок заливало 
водой. Слаще этой музыки для капитана не было.

Как отпуск – он с родными и друзьями грузился 
на «Факел», и в дорогу. Что больше всего привлекало 
– это независимость. Куда захотел, туда и пристал. 
Главное – выбрать такое место, чтобы глаз наслаж-
дался открывшейся красотой. 

Кто куда, а он за мольберт, ловить байкальские 
закаты и восходы, игру света и воды, сочетание суро-
вости и мягкости. Они, эти пойманные кистью мгно-
вения, до сих пор живут на одной из стен его кабинета, 
навевая покой и сладкую радость воспоминаний.

15 лет длилась морская история, а потом…
– А потом мой кораблик стал мне не по карману. 

У него же движок 150 лошадей, за час тонну соляры 
кушает, разве при нынешних ценах и моей зарплате 
напасешься. Пришлось отдать в чужие руки. А так 
порой хочется встать к штурвалу, да не в погожую 
погоду, не в открыточный Байкал, а чтоб северо-вос-
ток как следует разогнал волну, а по ней баргузин 
ударил сбоку, снося пену… Не представляете, как 
хорошо.

Олег ГУЛЕВСКИЙ

ПОЗДРАВЛЕНИЯ 

25 ИЮЛЯ – 
ДЕНЬ РАБОТНИКА 
СЛЕДСТВЕННЫХ 
ОРГАНОВ

Уважаемые сотрудники и 
ветераны органов следствия всех 
подразделений и управлений 
Следственного комитета РФ 
по Иркутской области, ГУ 
МВД России по Иркутской 
области, Федеральной службы 
безопасности! 
Сердечно поздравляю вас с 
профессиональным праздником 
– Днем сотрудника органов 
следствия Российской 
Федерации!

Перед следственными органами 
Приангарья стоят важнейшие зада-
чи, среди которых первостепенное 
значение имеют борьба с преступ-
ностью, противодействие корруп-
ции, защита законных прав жите-
лей Иркутской области. Решать эти 
задачи помогают высокий профес-
сионализм, компетентность и прин-
ципиальность сотрудников след-
ствия. 

Работа следователей всегда была 
одной из самых сложных и ответ-
ственных, ведь она направлена на 
соблюдение законности и право-
порядка, утверждение справедли-
вости. Все мы, жители Иркутской 
области, особо благодарны вам за 
каждодневное участие в нашей 
жизни, за чувство уверенности в 
будущем, за то, что мы можем мирно 
трудиться, растить и воспитывать 
своих детей. 

Особые слова благодарности в 
этот день – ветеранам следствен-
ных органов за добросовестную 
службу. Вы передаете бесценные 
знания, опыт и профессиональ-
ные навыки, а ваше отношение к 
избранному делу – настоящий при-
мер преданности долгу для молодых 
коллег.

От имени депутатов Законо-
дательного Собрания желаю вам 
крепкого здоровья, благополучия, 
успехов в вашем нелегком, но важ-
ном деле на благо нашей Родины и 
родной Иркутской области! 

28 ИЮЛЯ – ДЕНЬ 
КРЕЩЕНИЯ РУСИ

Уважаемые жители Иркутской 
области, сердечно поздравляю 
всех православных христиан  
с праздником – Днем крещения 
Руси!

Более тысячи лет прошло с этого 
памятного и знакового события, 
одной из главных вех в истории 
Руси – провозглашения князем 
Владимиром христианства в каче-
стве государственной религии в 
988 году. Общая вера стала одним 
из основных факторов сближения 
братских народов и создания едино-
го государства, впоследствии став-
шего центром православия во всем 
мире. 

Принятие христианства сла-
вянами сыграло огромную роль в 
становлении государственности в 
России, развитии самобытной куль-
туры, искусства и образования. За 
многовековую историю нашей стра-
ны православие укрепляло муже-
ство и дух наших воинов, выступа-
ло надежной основой сохранения 
семейных ценностей. И сейчас мы 
развиваемся, ощущая крепость 
духовного фундамента. 

Священнослужители Иркут-
ской митрополии, объединяющей 
Иркутскую,  Братскую и Саянскую 
епархии, своими трудами помо-
гают прихожанам, способствуют 
укреплению чувства милосердия, 
сострадания, добропорядочности, 
утверждению норм морали и нрав-
ственности. 

От имени депутатов Законода-
тельного Собрания Иркутской обла-
сти, в этот знаменательный день 
желаю всем сохранения истинных 
устоев православной веры, благопо-
лучия, крепкого здоровья и счастья!

Председатель
Законодательного Собрания 

Иркутской области 
С.Ф. БРИЛКА

Иосиф Тетьев: 

Лечить детей сложно, 
но интересно
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– Валентин Анатольевич, как вы 
считаете, почему год от года лесных 
пожаров становится больше?

– Одна из главных причин возник-
новения лесных пожаров – погодные 
условия. Климат меняется: год от года 
становится все теплее и теплее, а лето 
– все жарче и жарче. Осадков выпа-
дает мало. Если посмотреть на сегод-
няшнюю ситуацию, то дожди идут в 
южных районах области, а в север-
ных территориях – Усть-Куте, Качуге, 
Киренске, Катанге – осадков нет и 
не будет в ближайшие недели. Верхо-
вья Киренги и Лены сильно обмелели. 
Высохли ручьи и болота, а это опорные 
точки при тушении пожаров назем-
ными силами. Кроме того, в этом году 
зафиксировано большое количество 
разрядов молний, которые достигли 
земли. Каждый удар – это возникно-
вение пожара.

Среди основных причин лесных 
пожаров – неосторожное обращение 
с огнем. Согласно статистике, по этой 
причине происходит порядка 60% воз-
гораний. У охотников и рыбаков появ-
ляется новая техника – квадроциклы, 
снегоходы, болотоходы, благодаря 
которым они забираются в тайгу все 
дальше и дальше. Пожары появляются 
в труднодоступных местах. Доставить 
к месту возникновения очага трактор 
или бульдозер по пути, по которому 
проехал тот же квадроцикл, бывает 
затруднительно. В связи с этим увели-
чиваются площади пожаров.

– Какой процент возникновения 
пожаров по вине черных лесорубов?

– Возгорания в результате дей-
ствий нелегальных заготовителей дре-
весины у нас отсутствуют.

– Да, но бытует мнение, что под-
горевший лес легко можно перевести 
в категорию полностью сгоревшего и 
купить за копейки в целях санитар-
ной рубки.

– Это мнение распространено 
очень сильно. Мы выясняем причину 
каждого пожара. Откуда взялось мне-
ние, что древесина, которая пройдена 
огнем, дешевле, я не знаю. Тем более 
ее нельзя купить «за копейки». Чтобы 
провести санитарно-оздоровитель-
ные мероприятия и вырубить горелый 
лес, необходимо организовать лесо-
патологическое обследование. Его 
проводят члены комиссии мини-
стерства и сотруд- ники реги-
онального Центра 
защиты леса.

– Что можете сказать о текущей 
лесопожарной обстановке?

– По состоянию на утро 22 июля, в 
регионе действовало пять пожаров на 
общей площади 362 га: четыре – в Каза-
чинско-Ленском и один – в Качугском 
районах. В локализованном состоянии 
находились два очага в Качугском и 
Усть-Удинском районах на площади 75 
га, в том числе 45 га, не покрытых лесом.

– На тушение пожаров ежегод-
но выделяется разная сумма или она 
фиксированная?

– Сумма ежегодно меняется. Ино-
гда она больше, иногда меньше. В 
этом году при поддержке губернатора 
Иркутской области Сергея Левченко 
из регионального бюджета выделены 
дополнительные средства – 115 млн 
рублей. Из них порядка 90 млн рублей 
направлено как раз на предупрежде-
ние и нераспространение пожаров. В 
частности, увеличена кратность авиа-
патрулирования для обнаружения воз-
гораний на меньшей площади, а также 
увеличена сумма на содержание пожар-
но-химических станций.

– Если возник пожар, как быстро 
о нем становится известно?

– У нас есть несколько систем 
мониторинга: авиационный – работа-
ет Иркутская база авиационной охраны, 
наземная служба – патрулирование гос-
лесфонда сотрудниками территориаль-
ных отделов министерства и космомони-
торинг, по которому со спутника отсле-
живаются термальные точки. Также в 
Иркутской области работает система 
«Лесной дозор». На вышках установлены 
шесть камер – по три в Братске и Иркут-
ске, они вращаются вокруг своей оси и 
выявляют задымления. 

– Почему они есть лишь  в Иркут-
ске и Братске?

– Мы только внедряем данную 
систему. Сейчас купили еще 
три камеры, производится их 
монтаж. Они будут установлены в 
Иркутском районе. Каждая камера  
может выявлять  задымления  

в радиусе до 30 км.

– Если каме-
ра зафик-

сировала 
задымле-
ние, что 
происхо-

дит даль-
ше?

– В случае обнаруже-
ния задымления камера пере-
дает информацию оператору, 
который затем проверяет досто-
верность полученных данных. Если 
сведения подтверждаются, то специ-
алист сначала отправляет на это место 
сотрудников лесопожарной охраны. 
Далее он передает информацию в дис-
петчерский пункт – РДС, который 
работает круглосуточно. Если место 
возгорания расположено на арендо-
ванной территории, то лесопользо-
вателю направляется письмо с тре-
бованием выделить силы и средства 
пожаротушения для недопущения рас-
пространения лесного пожара. Если 
лесной участок свободен от аренды, 
тушение лесных пожаров осущест-
вляется силами пожарно-химических 
станций. На каждом лесном пожаре 
присутствуют сотрудники территори-
альных отделов нашего министерства. 
Они каждый день сообщают о ситуа-
ции в РДС и передают всю информа-
цию: сколько человек и единиц тех-
ники задействовано в тушении. Эти 
сведения получают и обрабатывают 
члены оперативного штаба, созданно-
го в министерстве.

– Все-таки, если возник где-то пожар, 
вы приступаете сразу к тушению или 
начинаете выяснять, чья это земля?

– К тушению очагов в гослес-
фонде приступаем сразу после 

обнаружения. На любое возгорание 
выезжает лесопожарная группа. Если 
пожар обнаружен при авиационном 
мониторинге, то туда незамедлительно 

высаживают парашютистов-десантни-
ков Иркутской авиабазы.

– Техники и специалистов в мини-
стерстве хватает?

– У нас 71 пожарно-химическая 
станция. Они размещены по всей обла-
сти. К концу пожароопасного сезона 
2016 года мы планируем создать ПХС 
третьего типа в Качугском районе.

– Чем различаются типы пожар-
но-химических станций?

– Они решают разные задачи. Раз-
личаются по количеству сил и средств 
пожаротушения.

– Хватает ли лесников? Было время, 
когда специалистов данной области 
сильно сокращали. Один человек отве-
чал за сотни тысяч гектаров леса.

– Сейчас ситуация примерно такая 
же. Но рассматривается вопрос по уве-
личению штата. У нас 37 лесничеств. В 
каждом – по 40–50 человек. За лесни-
ками закреплено несколько тысяч гек-
таров. Но надо понимать, что при отсле-
живании лесопожарной обстановки им 
помогает авиация и космомониторинг. 
Кстати, количество летных часов в 2016 
году уже превысило показатели 2015-го, 
хотя у нас только середина лета.

– Вы летаете, МЧС летает… А пожа-
ры все не прекращаются… У вас разные 
участки работы?

– Что касается гослесфонда – это 
работа министерства. У нас 16 самоле-
тов, которые осуществляют авиацион-
ное патрулирование. Ан-2 и легкомотор-
ные Як-18. Есть четыре вертолета Ми-8, 
которые занимаются передислокацией 
личного состава с одного пожара на дру-
гой, а также тушением. При введении 
режима ЧС в ликвидации очагов задей-
ствуют самолеты МЧС России. По Брат-
скому району также работала авиация 
Минобороны. Вылетов было много. 

– Уже не раз высказывалось мне-
ние о том, что в северных территори-
ях тушить пожары и невозможно, и 

нецелесообразно… Вы считаете это 
правильным?

– Весь гослесфонд разделен на зоны 
– наземную и авиационную. В послед-
ней выделяется зона контроля. Если 
ущерб в ней гораздо меньше, чем затра-
ты на тушение, то КЧС принимает реше-
ние контролировать распространение 
пожаров. Тем более что в лесном фонде 
горят нелесные земли – болота, камен-
ные россыпи и так далее. Но это не озна-
чает, что мы не собираемся тушить. При 
угрозе населенным пунктам и объектам 
экономики силы и средства пожароту-
шения будут доставлены незамедлитель-
но, что в этом году мы, в частности, осу-
ществляли в Катангском районе.

– После гибели самолета Ил-76 поя-
вилась информация, что для облегче-
ния поисковой операции в районе тра-
гедии искусственно вызывали дождь. 
Это новый метод работы? И будет ли он 
применяться впредь?

– Эту информацию также распро-
странили некорректно. Искусственные 
осадки выпали в другой территории, хоть 
и в том же районе. Это спланированное 
мероприятие, первое за 20 лет, к нему 
мы готовились не один день. Вернулись 
к технологии, разработанной в прошлом 
веке. Использовали зонтировщик – 
установку на самолете Ан-26 для искус-
ственного вызывания дождя, оснащен-
ную снарядами с йодистым серебром. 
Для того чтобы выпустить снаряды, лет-
чик-наблюдатель специально выбирает 
облака, рассчитывает скорость ветра и 
направление, чтобы в тот момент, когда 
туча опустится и почернеет, она нахо-
дилась над пожаром. Мы произвели 16 
выстрелов, которые достигли облака на 
высоте 5 тыс. метров. По словам пара-
шютистов-десантников, которые рабо-
тали на тушении того пожара, три часа 
шел ливень. Осадки пришлись сразу на 
пять очагов: три – очень хорошо проли-
ли, а два – практически затушили.

– Какие еще технологии будут при-
меняться при борьбе с пожарами?

– Сейчас к нам обратились сотруд-
ники одного исследовательского инсти-
тута Санкт-Петербурга по поводу при-
менения новых смачивателей – хими-
ческих веществ, которые заливаются 
в емкости для воды либо в ранцевые 
огнетушители. По их заявлению, если 
пролить минполосу этим раствором, то 
она не будет высыхать в течение неде-
ли. От нее можно делать отжиг. Сей-
час мы только начинаем проверять это 
вещество. Если эффективность будет 
доказана, то в следующем году станем 
его закупать и применять для тушения 
лесных пожаров. Эту работу для боль-
шей результативности мы планируем 
осуществлять совместно с коллегами 
из Бурятии. Разумеется, продолжим 
работу по профилактике лесных пожа-
ров – в частности, информированию 
населения о несении административ-
ной ответственности за несоблюдение 
противопожарного режима. В этом году 
мы перевыполнили планы по листов-
кам, выступлениям по радио и на теле-
видении. Известно, если «бить» в одну 
точку, результат появится. Надеюсь, 
люди, наконец, поймут, что охрана 
леса – задача общая. А сохранение его 
богатств – не просто красивые слова.

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Лесные пожары: 
без истерик и мифов
СИТУАЦИЯ

Тема лесных пожаров сегодня в Иркутской области, пожалуй, одна из самых актуальных. 
Едва ли не каждый день публикуются сводки: в каких районах и сколько горит тайги. 
Почему на протяжении нескольких последних лет ситуация с пожарами превращается 
в чрезвычайную, что служит причиной их возникновения, и какие способы тушения 
региональный минлеском намерен предпринять уже в ближайшем будущем, газете 
«Областная» рассказал начальник отдела охраны и защиты лесов министерства 
лесного комплекса Иркутской области Валентин Широков.

Одна из главных причин возникновения лесных 
пожаров – погодные условия. Климат меняется: год 
от года становится все теплее и теплее, а лето – все 
жарче и жарче. Осадков выпадает мало. Если посмо-
треть на сегодняшнюю ситуацию, то дожди идут в 
южных районах области, а в северных территориях 
– Усть-Куте, Качуге, Киренске, Катанге – осадков 
нет и не будет в ближайшие недели. 

СПРАВКА: На утро 26 июля в лесном фонде действу-
ет 13 пожаров: пять – в Казачинско-Ленском, четыре 
– в Качугском, по два – в Жигаловском и Усть-Кутском 
районах. Леса горят на общей площади 1154 га. В 
локализованном состоянии на текущие сутки перешли 
девять очагов площадью 304 га: три – в Усть-Удинском, 
два – в Качугском, по одному – в Жигаловском, Тай-
шетском, Усть-Илимском и Усть-Кутском районах. В 
области ожидается чрезвычайная (V класс) и высокая 
(IV), местами в южных и северо-восточных районах – 
средняя (III класс) пожароопасность. В связи с этим 
действует ряд ограничений, в том числе посещение 
гражданами лесов.



WWW.OGIRK.RU

Эксперимент проходил с января по 
июнь нынешнего года, его организо-
вывали и реализовывали правительство 
Иркутской области, АО «Универсаль-
ная электронная карта Иркутской обла-
сти», администрация Ангарска, Союз 
перевозчиков Ангарска.

В проекте участвовали 14 транспорт-
ных предприятий, которые перевозят 13 
льготных категорий граждан. В апреле 
нынешнего года к ним присоединились 
еще два перевозчика. Вместо бумаж-
ных проездных жителям выдавались 
электронные. Если раньше при каждой 
поездке документ нужно было показы-
вать кондуктору, то теперь электрон-
ную карту нужно проводить по специ-
альному считывающему устройству.

Транспортные компании были 
полностью устранены от реализации 
проездных. Оформлением и выдачей 
электронных карт занимались специ-
алисты АО «УЭК Иркутской области». 
Администрацией Ангарского городско-
го округа в январе были организованы  
12 пунк тов, где жители могли забрать 
свои карты. За 150 рублей в месяц льгот-
ник получает неограниченное число 

поездок по городу. Организаторы про-
екта ежемесячно анализировали дан-
ные, количество людей, пользующихся 
бесплатным проездом, пытались понять, 
какие маршруты наиболее востребова-
ны. К слову, в этой работе также уча-
ствовали и общественные организации. 

По результатам мониторинга стало 
ясно, что в Ангарском городском окру-
ге право на льготный проезд по еди-
ному социальному проездному билету 
получили 33,8 тыс. жителей, однако не 
все им воспользовались. В среднем по 
электронным билетам ездили 19,6 тыс. 
человек в месяц. Так, в январе льготой 
воспользовались 21 тыс. человек, в фев-
рале – 18,4 тыс., в марте – 19,9 тыс., 
в апреле – 20,1 тыс., в мае – 19,5 и в 
июне – 19,1 тыс. При этом на одного 
человека в среднем приходилось от 32 
до 41 поездки в месяц.

Полученные данные позволяют 
говорить об эффективности использо-
вания электронного проездного. Гене-
ральный директор АО «УЭК Иркутской 
области» Виктор Григоров пояснил, 
что главная цель пилотного проекта – 
получить достоверную картину о том, 

насколько востребованы транспортные 
услуги среди льготников. Полученные 
объективные данные позволяют пра-
вительству адресно помогать нуждаю-
щимся. Так, если за первое полугодие 
нынешнего года было выдано 26,7 тыс. 
транспортных карт, то за аналогичный 
период прошлого – 30 тыс. льготных 
бумажных проездных. Теперь льготой 
пользуются именно те, кто в ней нуж-
дается. Благодаря этому средства из 
областного бюджета для компенсации 
транспортным компаниям выделяются 
за конкретную оказанную услугу. У 
перевозчиков благодаря этой системе 
появилась возможность более эффек-
тивно управлять своими предприятия-
ми. Органам местного самоуправления 
полученная статистика позволяет пла-
нировать внутригородские маршруты. 
Система льготного проезда стала более 
честной и открытой, как сказал Виктор 
Григоров.

Он также добавил, что не обошлось 
без попыток мошенничества, в том 
числе, среди льготных категорий граж-
дан. Они передавали свои карты людям, 
которые не имеют право на бесплатный 
проезд. При обнаружении таких фак-
тов была изъята 21 электронная карта. 
Кроме того, зафиксированы случаи 
утери или поломки проездных – по этой 
причине за полгода реализации 
проекта было 
заблоки-
р о в а н о 
758 карт. 
О д н а к о 
с п е ц и -
а л и с т ы 
АО «УЭК 
Иркутской 
о б л а с т и » 
наладили процедуру восстановления и 
повторной выдачи электронных проезд-
ных пассажирам.

На сегодняшний день электронный 
проездной внедрен также в Усолье-
Сибирском. Проанализировав итоги 
проекта в двух городах, областная 
власть пришла к выводу о целесообраз-
ности внедрения электронного проезд-
ного билета на всей территории Иркут-
ской области. 

– Это региональная льгота, поэто-
му должна быть внедрена единая карта, 
которая будет действовать на террито-
рии всей Иркутской области. Это зна-
чит, что льготник должен пользоваться 
своим правом в любом городе, а не толь-
ко в пределах своего. Например, если 
человек живет в Бохане, то он может 
приехать в Иркутск и спокойно восполь-
зоваться правом на бесплатный проезд 
здесь. Над этим мы и начнем работать в 
ближайшее время, – пояснил министр 
социального развития, опеки и попечи-
тельства региона Владимир Родионов.

Реализация проекта в Ангарске 
продолжается. В настоящее время там 
действуют три пункта выдачи карт. 
По словам Виктора Григорова, сейчас 
идет подготовка для внедрения элек-
тронных проездных для льготников в 
Шелехове, Братске. 

Равиля ФАТТАХОВА

общество 5

Поросли не беречь – дерева не видать
В 2016 году в Приангарье восстановят  
100 тыс. га лесных насаждений

Работы по лесовосстановлению в 
Иркутской области на текущий момент 
выполнены на площади 42,3 тыс. га, или 
42% от годового объема. Показатели по 
комбинированному лесовосстановле-
нию составляют 100%, искусственному 
– 80% и естественному – 20%.

Восстановление производят во всех 
районах Прибайкалья, кроме Бодай-
бинского, Катангского и Мамско-Чуй-
ского. Как отметил руководитель реги-
онального минлеса, самые большие 
объемы лесовосстановления сосредо-
точены в Братском, Илимском, Ниж-
неилимском, Падунском, Северном, 
Усть-Кутском и Чунском лесничествах.

– На территории Иркутской обла-
сти есть питомники, в которых выра-
щивается посадочный материал, – 21 
млн саженцев. Часть работ выполняют 
арендаторы, которые производят сбор 
семян и посев. Наш регион полностью 
обеспечен материалом для посадки, 
более того, в этом году мы даже про-
давали его за пределы области. Уве-
рен, что план по восстановлению леса, 
поставленный в этом году, мы выпол-
ним, – рассказал Сергей Шеверда. 

Министр отметил, что работы по 
искусственному лесовосстановлению 
выполнялись в наиболее благоприят-
ные агротехнические сроки – в мае-
июне. Оставшийся посев проведут осе-
нью.

Арендаторы земельных участков 
провели работы по лесовосстанов-
лению на площади 37,8 тыс. га, что 
составляет 40,1% от годового объема. 
Контроль за выполнением данных 
мероприятий осуществляют сотрудни-
ки министерства во время проверок по 
соблюдению договорных обязательств 
лесопользователями. Так, в 2016 году за 
невыполнение лесовосстановительных 
работ поданы иски в Арбитражный 
суд Иркутской области о взыскании 
не устоек с 14 арендаторов.

– По семи искам наши требова-
ния удовлетворены на сумму 27,6 млн 
рублей. Взыскание неустоек не сни-
мает с арендаторов обязанность осу-
ществлять мероприятия по лесовосста-
новлению. Работа в этом направлении 
будет продолжена, – добавил министр.

В настоящее время на территории 
области работает 41 лесной питомник 
на общей площади 283 га. По словам 
начальника отдела воспроизводства 
лесов министерства лесного комплек-
са Иркутской области Валентины 
Щепетневой, в основном при посад-
ке леса используется сосна. Однако в 
питомниках уже начали выращивать 
лиственницу, а на 2017 год запланиро-
ван посев кедра.

– В этом году хороший урожай 
семян кедра. В Зиминском питомнике 
созданы все условия для его выращи-
вания. Опыт в этом направлении там 
есть, – сообщила Валентина Щепет-
нева.

В свою очередь министр отметил 
успешность работы эксперименталь-
ного питомника в поселке Мегет Ангар-
ского района, в котором выращивается 
посадочный материал с закрытой кор-
невой системой. В будущем, по его сло-
вам, работа одного такого питомника 
может позволить покрыть все нужды 
области в воспроизведении лесопоса-
док. Также в текущем году в Мегетском 
питомнике впервые начали применять 
прогрессивную технологию выращи-
вания саженцев с закрытой корневой 
системой. Запущено в эксплуатацию 
пять теплиц, в которых выращиваются 
сеянцы второй ротации. Как подчер-
кнул Сергей Шеверда, эксперимент 
пока идет положительно. Стоимость 
саженцев немного выше, среди их пре-
имуществ можно выделить высокую 
приживаемость и возможность посад-
ки в течение всего лета.

– В одной теплице мы сможем 
собирать по два урожая. Это позволит 
нам дополнительно вырастить поса-
дочный материал, которого хватит на 
лесовосстановление 1 тыс. га, – пояс-
нила Валентина Шепетнева.

Она также добавила, что сейчас 
проводятся мероприятия по расчистке 
гарей на площади более 800 га. Работы 
по лесовосстановлению на данных тер-
риториях будут выполнены в 2017–
2018 годах.

Анна ВИГОВСКАЯ

СИТУАЦИЯ

План лесовосстановления в 
Иркутской области в 2016 году будет 
выполнен в полном объеме. Всего 
планируется восстановить 100 тыс. га 
лесных насаждений, завил на 
пресс-конференции министр 
лесного комплекса региона 
Сергей Шеверда.

Рубка на дрова – только по закону
В редакцию «Областной» посту-

пает много вопросов о том, каким 
образом положено заготавливать 
древесину для личных нужд, и в пер-
вую очередь для отопления. Можно 
ли рубить и заготавливать сухостой 
и деревья, поваленные ветром? 

– Чтобы получить древесину 
для отопления, гражданину необ-
ходимо обратиться в территориаль-
ный отдел министерства лесного 
комплекса Иркутской области по 
месту жительства с заявлением о 
заключении договора о купле-
продаже лесных насаждений для 
собственных нужд, – отвечает 
министр лесного комплекса регио-
на Сергей Шеверда.

При себе необходимо иметь 
копию документа, удостоверяюще-
го личность, правоустанавливаю-
щий документ на индивидуальное 
жилое помещение или хозяйствен-
ные постройки с печным отопле-
нием, технический паспорт жило-
го помещения или хозпостроек, а 
при отсутствии техпаспорта – акт 
осмотра, который составляется 
муниципальным образованием.

Министерство обязано при-
нять решение о выделении лесных 
насаждений в течение 30 календар-
ных дней с момента подачи заяв-
ления. В случае принятия положи-
тельного решения специалисты 
лесничества проведут отвод лесных 
насаждений и выпишут счет, после 
оплаты которого через банк или 
почтовое отделение будет заключен 
договор купли-продажи.

В соответствии с областным 
законом № 109 «О порядке и нор-
мативах заготовки древесины для 
собственных нужд», граждане 
могут заготавливать древесину для 
возведения строений, текущий или 
капитальный ремонт индивиду-
альных жилых помещений, строи-
тельство и ремонт хозяйственных 
построек, а также для отопления. 
Отпуск лесных насаждений для ото-
пления осуществляется в порядке 
рубки сухостойной древесины, а 
подбор лесных участков произво-
дится в первую очередь в транс-
портно-доступных местах. Объем 
заготовки древесины для отопления 
не может превышать в год 25 куб. м, 

а для жителей Крайнего Севера – 
36 куб. м.

Отпуск леса населению ведется 
строго в соответствии с ежегодно 
утвержденными объемами по лес-
ничествам. Рубка леса, осуществля-
емая без оформления необходимых 
документов, является незаконной. 
Она влечет наложение администра-
тивного штрафа на физических лиц 
в размере от 3 до 4 тыс. рублей, на 
должностных лиц – от 20 тыс. до 
40 тыс. рублей, на юридических лиц 
– от 200 тыс. рублей до 300 тыс. 
рублей. Кроме того, для исчисле-
ния вреда, причиненного лесным 
насаждениям незаконной рубкой 
сухостойных деревьев, а также при-
своение древесины буреломных и 
ветровальных деревьев, постанов-
лением министерства утвержде-
ны таксы для исчисления размера 
ущерба.

Присвоение находящейся на 
землях лесного фонда древесины 
ветровальных и буреломных дере-
вьев без осуществления их рубки 
рассматривается как хищение дан-
ной древесины.

Льготников в Ангарске подсчитали  
с помощью электронного проездного 
ПРОЕКТ

В Ангарском городском округе 
завершился пилотный проект 
по внедрению электронного 
билета для льготных 
категорий граждан. Опыт 
оказался успешным, 
и теперь областные 
власти планируют 
внедрить его в других 
городах Приангарья.

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

Уважаемая Татьяна Анатольевна!
От имени коллектива министерства по 
молодежной политике и от себя лично 
выражаю глубокое соболезнование и 
искреннее сочувствие в связи с постиг-
шим Вас огромным горем – безвременной 
кончиной Вашей мамы ШЕМЕТОВОЙ 
ТАМАРЫ ГУРЬЕВНЫ.
В это тяжелое для Вас, Ваших родных и 
близких время, разделяю Вашу скорбь и 
горечь невозвратной утраты.

Министр по молодежной политике
Иркутской области А.К. Попов

Министерство финансов Иркутской обла-
сти с глубоким прискорбием сообщает, 
что 23 июля 2016 года в возрасте 84 
лет скончалась ТАРАСОВА ВАЛЕНТИНА 
СТЕПАНОВНА, бывший сотрудник финан-
сового управления Иркутского облиспол-
кома. Выражаем искренние соболезнова-
ния родным и близким покойной.

НОВОСТИ РЕГИОНА

ДОБРОСОВЕСТНЫЕ  
ПОДРЯДЧИКИ

Реестр квалифицированных подрядчиков сфор-
мируют в Иркутской области к 15 октября. Об 
этом сообщил министр жилищной политики, энер-
гетики и транспорта региона Андрей Капитонов. 
Реестр будет разделен на группы по типу работ, 
чтобы компания, которая, например, занимает-
ся только кровлями, не получила право чинить 
водопровод. В реестр квалифицированных под-
рядчиков организации будут включать на три 
года. Данные всех регионов попадут в единый 
федеральный список.
Также будет сформирован реестр недобросо-
вестных подрядчиков. В него тоже на три года 
будут включать участников электронных аук-
ционов, которые уклонились от заключения 
договоров, а также организации, договоры с 
которыми были расторгнуты по решению суда 
или из-за существенных нарушений условий 
договоров. Формировать реестр недобросовест-
ных подрядчиков будет Федеральная антимоно-
польная служба.

Соб. инф.
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МАЛАЯ РОДИНА

«Хотите увидеть настоящую 
деревню? – предложил 
как-то мэр Черемховского 
района Виктор Побойкин. 
– Езжайте в Тунгуску. Там 
и дома старинные, и люди 
уникальные. Это самая 
дальняя точка на карте 
нашего района. Тем более, 
в конце августа у них 
юбилей – 125-летие со дня 
образования. Посмотрите, 
чем сегодня живет село».

Кто же откажется от такого пред-
ложения? Пускаясь в дорогу, мы даже 
предположить не могли, что путеше-
ствие превратится в настоящее испы-
тание.

Экстрим по полной
Если вы ищете острых ощущений 

– езжайте в Тунгуску. Дорога – врагу 
не пожелаешь! Скальник, огромные 
ямы, залитые грязью, колдобины и 
выбоины на каждом шагу... Откроешь 
окно – в машину тут же вместе с 
клубами пыли набиваются голодные 
пауты и кровопийцы помельче. Закро-
ешь – задыхаешься от духоты. Зато 
природа вокруг – просто сказочная! 
Непроходимая тайга, на пригорках – 
белоснежные ромашковые поля и пла-
менеющие оазисы жарков. От леса, 
обступившего широко разлившуюся 
Малую Белую, доносится прелый запах 
июльской хвои. Скалистые сиреневые 
берега пестрят иван-чаем. С ликовани-
ем носятся над рекой ласточки и стри-
жи. Взмывают ввысь к облакам, пада-
ют к самой дороге, кружатся над лесом 
и тут же стремглав несутся прочь.

Повороты то прячут, то открывают 
череду таинственных сопок. Кажется, 
что в любую минуту откроется какая-
то таежная тайна – на каменистую 
косу вдруг выйдет медведь, марал или 
лось, пролетит над водой глухарь или 
цапля…

– И зачем нужно было забираться 
так далеко, – ворчит шофер. – Тут в 
пору на танке ехать, и то в хорошую 
погоду…

Наконец среди расступившихся 
деревьев начинают проявляться дома. 
Об окончании путешествия свидетель-
ствует прибитая к сосне табличка с 
названием населенного пункта – Тун-
гуска.

Ломать – не строить
На первый взгляд село ничем не 

примечательно. Крепкие лиственнич-
ные пятистенные избы, вольно раски-
нувшиеся огороды с цветущей картош-
кой, черемуха в палисадниках, густо 
наляпанные по тротуарам коровьи 
лепешки и пустынные улицы. Редкие 
старушки на лавочках вдоль заборов и 
орущие ребятишки, бегущие за мото-
циклом, – вот и все местное населе-
ние.

– Самая сенокосная пора, люди в 
полях, – объясняет встречающий нас 

глава сельского поселения Николай 
Булых. – Кто веники в тайге вяжет, 
кто сено заготавливает. Ребятишки 
постарше ягоду собирают. Ее у нас 
пропасть!

Предложив показать село, Николай 
Владимирович ведет к местным досто-
примечательностям:

– По «Народным инициативам» 
в прошлом году построили торговый 
центр, теперь приезжает к нам из 
города торговля. Огородили площадку, 
посадили сельский сад. Здесь у нас и 
кустарники, и деревья: яблони, смо-
родина, вишня... Прибрали кладбище, 
начали делать тротуары.

Глава рассказывает, что в муници-
пальное образование входят три насе-
ленных пункта: село Тунгуска, дерев-
ня Белые Ключи и село Мото-Бодары. 
Нынешний год для них юбилейный: 27 
августа Тунгуска отметит 125-летие, а 
Мото-Бодары и Белые Ключи – 145-
летие. На торжество пригласили арти-
стов из Черемховского драмтеатра. 
Планируют обустроить сельский парк: 
построить навес и лавочки. Недавно 
закупили мраморную плитку для бла-
гоустройства мемориала участникам 
Великой Отечественной войны и сде-
лали детскую площадку.

Из социальной сферы работа-
ют фельдшерско-акушерский пункт, 
средняя школа, клуб и библиотека. 
Детского сада нет, хотя детей дошколь-
ного возраста около полусотни. Бюд-
жет муниципалитета мизерный, 180 
тыс. рублей. Собственных средств едва 
хватает на зарплату. Денег нет ни на 
ремонт, ни на бензин, чтобы заправить 
машину администрации. Она – един-
ственный способ для «безлошадных» 
жителей, чтобы добраться до Черем-
хово, ни автобусы, ни маршрутки до 
райцентра не ходят.

Производства в сельском поселе-
нии нет. Местные мужики работа-
ют вахтой на лесозаготовках – леса 
вокруг населенных пунктов сплошь в 
аренде, остальные живут за счет лич-
ных подсобных хозяйств. В каждом 
дворе по нескольку коров, свиней и 
всевозможной домашней птицы. В 
прошлом году в Мото-Бодарах появи-
лось первое крестьянско-фермерское 
хозяйство: Евгений Тимошенко начал 
разводить КРС, лошадей и установил 
пилораму.

Справляться с финансовым кол-
лапсом местным властям помогают 

район и лесозаготовители. Они выде-
ляют пиломатериал, покупают подарки 
школьникам и пенсионерам к празд-
ничным датам. Район помогает деньга-
ми для проведения ремонта в соцобъ-
ектах.

– Конечно, особо похвастать-
ся нам нечем, – смущенно разво-
дит руками Николай Булых. – Это в 
советское время здесь был рай, рабо-
тал Вознесенский ЛПХ. Снабжение 
было «московское», дефицитные 
товары пылились 
на полках – ита-
льянские сапожки 
и японские куртки. 
Работали химлес-
хоз, госпромхоз, 
сплавная кон-
тора, лесоза-
готовительное 
предприятие… 
Л е с п р о м х о з 
работал в три 
смены, по 
реке отправ-
ляли 180 тыс. 
кубометров 
леса в Тай-
турку, в 
И р к у т с к -
л е с п р о м . 
Население – 
более двух 
тысяч чело-
век было. 
До Черемхово и 
Иркутска каж-
дый день летали 
самолеты, билет 
до областного 
центра стоил 
пять рублей, 
до Черемхо-
во – три. А 
в перестрой-
ку все сгинуло: ломать – не строить.

Культурный оазис
Первый пункт остановки – библио-

тека. Заведующая Любовь Пенькова, 
стесняясь, объясняет: в библиотеке 
не прибрано, идет ремонт, а сама она 
находится в отпуске. Уступив прось-
бам, неохотно пускает внутрь и рас-
сказывает о своей работе:

– Мы проводим все: литературные 
гостиные, музыкальные композиции, 
конкурсы и спектакли ставим. При 
библиотеке я организовала клуб по 
интересам «Черемушки». Нам нынче 
15 лет. К 125-летию села готовим пре-
зентацию. К 90-летию Черемховско-
го района провели конкурс детских 
рисунков «Район глазами ребенка». 
Еще организуем конкурс на лучшую 
поделку. Чтобы приобщить детей к 
чтению, проводим литературные кафе, 
викторины. Для пожилых людей орга-
низуем чаепитие, ставим спектакли…

Заметив на стеллаже надпись 
«крае ведение», интересуемся истори-
ей сельских поселений. Она, кстати, 
оказывается интереснейшей.

Например, мы узнали, что первым 
жителем села Мото-Бодары был свя-
щенник Тимофей Назарович Конова-
лов. В 1867 году они со своей женой 
Марфой Александровной и еще 
несколькими семьями пришли пешком 
сюда из Казани. Сначала построили 
два больших дома и вели хозяйство 
общинами. Жили поселенцы дружно. 
Корчевали лес, сеяли пшеницу и моло-
ли муку на местной мельнице, которую 
построили на реке Мотинке. 13 февра-
ля 1912 года в селе был открыт пере-
селенческий приход. Церковь Пресвя-
той Троицы возвели согласно плану 
церковного строительства на пересе-
ленческих участках, на средства, отпу-
щенные Синодом. Деревянный храм 
возводился под наблюдением граждан-
ского инженера Покровского, испол-
нявшего должность епархиального 
архитектора. 

В 1915 году строительство церк-
ви было завершено, а при советской 
власти в здании случился пожар. Из 
огня успели вынести несколько икон 
и книги. Восстанавливать церковь не 
стали. Верующие ходили к Тимофею 
Назаровичу в дом, где он устраивал 
крещения, службы и венчания. Семья 
Коноваловых славилась гостеприим-

ством, они с женой 
вырастили 13 детей. 

В советское время в 
селе организовали кол-
хоз «Веселый охотник». 
Почему «веселый», никто 
сегодня сказать не может. 
Видимо, других во време-
на СССР не бывало. Заго-

тавливали пушнину, ягоды 
и орехи. В уцелевших после 
пожара церковных амбарах 
разместили заготсклады. 

Установили печи и варили 
варенье. А в существо-

вавшей в те годы 
звероферме выра-

щивали лис и енотов 
– что удивительно, ибо, 

насколько известно, в СССР 
этих зверьков больше нигде в про-

мышленных масштабах не разво-
дили.

Мужчины занимались охотой 
и рыбалкой. В селе была начальная 
школа. Чтобы учиться дальше, дети 
ходили в школу в соседние села – 
Тунгуску и Широкую Падь. В годы 
существования ЛПХ в Мото-Бодарах 
горел свет, работали клуб, магазин и 

больница. В 90-х с электроснабжени-
ем наступили проблемы. Вновь дизель 
здесь запустили только 1 сентября 2015 
года. Сегодня в Мото-Бодарах прожи-
вает около 50 человек.

Тунгуска образовалась в 1891 году, 
это официальные данные из Иркут-
ского архива. Название села – по 
названию народности. «Тунгаскет» – 
люди трех родов – оленные, конные 
и собачьи – различия по животным, 
которыми эвенки пользовались для 
транспорта.

Расцвет села пришелся на советское 
время, когда началась массовая лесо-
заготовка. В довоенную пору деревня 
была большая, в ней проживали люди, 
занимавшиеся таежным промыслом: 
охотой и рыбалкой. Добывали пушни-
ну, за каждым охотником были закре-
плены таежные угодья, где охотники 
строили свои избушки. Сдавали добычу 
государству, вывозя на лошадях.

В деревне Тунгусы также была 
своя бондарка, местные ремесленни-
ки мастерили бочки, всевозможные 
ушаты и шайки. Сдавали продукцию 
в артель, что находилась в Нижней 
Ирети, а на вырученные деньги отова-
ривались продуктами и мануфактурой. 

В 1937 году в деревне открылся Воз-
несенский леспромхоз. В годы Вели-
кой Отечественной войны на фронт 
из Тунгуски ушли 94 человека, а не 
вернулось больше половины.

Деревня Белые Ключи (в народе 
ее называют Камыжи, по названию 
ручья) образовалась примерно в одно 
время с Мото-Бодарами. Первые 
поселенцы строились именно здесь. В 
деревне была своя варочная, где также 
тоннами варили варенье. Теперь в 
Белых Ключах нет никого. Стоят толь-
ко пустые лиственничные дома нача-
ла прошлого века, построенные без 
единого гвоздя. Самое удивительное, 
говорят местные жители, что их никто 
не ломает. Хоть сейчас заходи и живи 
себе на здоровье. В них изредка селят-
ся лесозаготовители, но, как ни стран-
но, тоже ничего не портят.

Традиционное 
краеведение

Исторический экскурс продолжа-
ется в местной школе. Она, кстати, 
тоже необычная: здание построено в 
1901 году и функционирует до сих пор. 
Ни единой щели в плотно пригнанных 
лиственничных бревнах не увидишь. 
Отапливаются небольшие классные 
комнатки, как и век назад, дровами. 
Из нововведений – пластиковые окна, 
на установку которых район выделил в 
прошлом году 750 тыс. рублей.

– В 2000 году нашей школе мы 
отметили 100 лет, – рассказывает 
завуч Галина Кочнева. – Как средняя 
она работает с 1975 года, но в следу-
ющем году, скорее всего, мы вновь 
станем девятилеткой. Два года у нас 
нет десятых и одиннадцатых классов. 
Ребятишек пугает ЕГЭ, уходят после 
девятого класса в колледжи и техни-
кумы. Девятиклассников нынче у нас 
было четверо, первоклашек – девять. 
В этом году в первый класс мы ждем 
пятерых малышей.

Зато с учителями здесь все нор-
мально – несколько лет нет ни одной 
вакансии. Преподаются все предме-
ты, включая английский язык, что ред-
кость для сельской глубинки. Больше 
половины педагогического состава – 
бывшие выпускники.

– Я сама из таких, – продолжает 
Галина Николаевна. – После школы 
поступила в педагогическое училище, 
потом – в институт. Теперь веду био-
логию и географию, а еще краеведче-
ский кружок «По малой Родине моей». 
Он работает в нашей школе уже не 
один десяток лет. Сама ходила в него 

Таежная Тунгуска

Глава рассказывает, 
что в муниципальное 
образование входят три 
населенных пункта: село 
Тунгуска, деревня Белые 
Ключи и село Мото-Бода-
ры. Нынешний год для 
них юбилейный: 27 авгу-
ста Тунгуска отметит 125-
летие, а Мото-Бодары и 
Белые Ключи – 145-летие. 
На торжество пригласили 
артистов из Черемховско-
го драмтеатра. Планиру-
ют обустроить сельский 
парк: построить навес и 
лавочки. Недавно заку-
пили мраморную плит-
ку для благоустройства 
мемориала участникам 
Великой Отечественной 
войны и сделали детскую 
площадку.

Школа
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с удовольствием, когда была школьницей. Весь 
прошлый год мы посвятили уточнению данных 
участников Великой Отечественной войны: 
погибших, пришедших с фронта, вдов, тружени-
ков тыла… Сделали большую выставку. А в этом 
продолжаем собирать материал по истории села.

Галина Кочнева показывает красочно оформ-
ленные альбомы. Первые поселения, как следу-
ет из записей, образовались именно в Камыжах 
и Мото-Бодарах. Там проходила ветка Екате-
рининского тракта. Говорит, тракт до сих пор 
стоит не заросший. Рассказывают, что сложен 
он на человеческих костях, потому что строили 
его каторжане и ссыльные. Первые поселенцы 
жили в урочище Провалище, но жили они в этом 
месте недолго – река Малая Иреть выходила 
из берегов и затапливала усадьбы. Поселенца-
ми в основном были украинцы, приехавшие в 
Сибирь по Столыпинской реформе.

– Давно мне рассказывал Александр Ива-
нович Баклашко, что они приехали сюда в 1908 
году из Каменно-Подольской губернии, – вспо-
минает краевед. – Оттуда же приехали и мои 
предки – Баринковы и Хомченко. Они были 
ссыльными. Мой дедушка – Мефодий Афана-
сьевич Баринков, по преданию, был сослан в 
Сибирь из-за того, что убил человека. Выиграл 
в карты крупную сумму денег, проигравший не 
хотел рассчитываться, а прадед, ударив его кула-
ком, случайно прибил. Я помню, какой кулак 
был у моего деда, видимо, и у прадеда был не 
меньший! Отец Александра Ивановича Баклаш-
ко построил своим сыновьям пять домов. Два из 
них до сих пор сохранились.

Кроме написания летописи села, школьни-
ки под руководством преподавателя исследуют 
окрестности. Галина Николаевна рассказыва-
ет, что в округе великое множество различных 
источников – более семидесяти. Они все раз-
ные, очень чистые, и у каждого – свое название. 
Есть «У реки», «Еловый», «Ивушка»… На каж-
дый родничок юные краеведы написали свой 
паспорт и сделали презентацию. С ней местные 
школьники завоевали второе место на IV област-
ном форуме «Чистые воды Прибайкалья».

Еще при школе есть свой сад. В нем пло-
доносит смородина, вишня, жимолость, ябло-
ни и даже уссурийская груша. Садить деревца 
и кустарники начали выпускники 2008 года. 
Теперь традицию продолжают нынешние стар-
шеклассники.

Нынче в школе ждут спортивную площадку. 
Галина Кочнева написала проект для районного 
конкурса «Спорт для всех». На причитающи-
еся 15 тыс. рублей здесь обещают построить 

рукоход, беговые дорожки и шведскую стенку. 
Спортивное сооружение ждут с нетерпением. 
Уже несколько лет физкультура ведется в при-
способленном помещении – здание спортзала 
заваливается даже с подпорками.

На прощание задаем «неудобный» вопрос – 
есть ли, на ее взгляд, у села будущее?

– Как вам сказать… – Галина Николаевна, 
кажется, подыскивает нужные слова. – Дети в 
основном уезжают, работать негде. Только лесо-
заготовка, а это полукриминальный бизнес. И 
условий для работы никаких. Конечно, летом у 
нас замечательно – природа сами видите какая! 
Но молодежь этим сегодня не удержишь…

Территория здоровья
Последняя экскурсия – в местный ФАП. 

Фельдшер Людмила Герасимова тоже примча-
лась на рабочее место из дома:

– В отпуске я. Веники вяжем. Лето – 
горячая пора для деревни.

Рассказала, что работает в Тунгуске с 1985 
года – приехала по распределению после 
медучилища. В ФАПе, кроме нее, на полставки 
еще трудится медсестра. Оказывают всю 
необходимую терапевтическую помощь. 
Если не справляются, везут больных в 
участковую больницу или ЦРБ. Для 
этого при ФАПе есть санитарный 
транспорт.

– За столько лет всяких слу-
чаев было много, – отвечает на 
просьбу рассказать что-то инте-
ресненькое Людмила Юрьевна. 
– Много пенсионеров, много детей. 
Есть сахарный диабет, гипертония, пневмонии, 
пиелонефриты – все бывает. 24 инвалида, в том 
числе и дети. Случаются даже редкие, я бы сказа-
ла, экзотические заболевания, например, болезнь 
Шарко-Мари-Тута. Зато вензаболеваний у нас 
нет, население в этом плане чистое. Есть, правда, 
случай туберкулеза, но один. А так… Был случай 
– в Белых Ключах трактором придавило мужчи-
ну, был разрыв печени. Мы его из деревни смог-
ли довезти до больницы, правильно организовав 
транспортировку, хирурги ему сохранили печень. 
Приходил, спасибо говорил. Из тайги как-то парня 
вывозили, выполз обмороженный. Почти каждый 
день какой-нибудь случай: то подрались, то ножом 
пырнули, словом, все как у всех… Бывает, ребя-
тишки каких-то семечек наедятся, отравятся, а 
недавно одного ребенка змея укусила.

Сокрушается медработник, что родов стало 
мало. Прежде приходилось принимать в год по 

20, а нынче последние роды на дому были три года 
назад. А вообще жалоб нет, никаких. На машину 
запчасти дают, бензина достаточно, дезсредства-
ми и спецодеждой полностью обеспечены. С про-
шлого года появилась сотовая связь, раньше ходи-
ли на гору отзваниваться. Спасибо докторам – по 
телефону можно получить консультацию с любым 
специалистом.

– Работать и жить здесь можно и нужно, – 
считает Людмила Герасимова. – Нас перестройка 
научила жить, теперь ничего не страшно. Сами 
варим тушенку, сгущенку, держим хозяйство, ни 
от кого не зависим. В город не тянет, за деревню 
только выехать стоит – тут же обратно тянет! Я, 
например, отсюда никуда уезжать не собираюсь. 
Не зря говорится: где родился, там и сгодился.

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Фельдшер Людмила ГерасимоваГлава сельского поселения Николай Булых

 Заведующая библиотекой
Любовь Пенькова

Облигации в обмен на жилье
В Приангарье внедряются новые механизмы привлечения 
инвестиций в строительство

По информации Андрея Макарова, 
в первой половине 2016 года в Иркут-
ской области введено в эксплуатацию 
336,8 тыс. кв. м, что почти на 5% боль-
ше, чем за аналогичный период про-
шлого года. Сдача жилья в эксплуа-
тацию осуществлялась во всех город-
ских округах, кроме Усть-Илимска, и 
в 26 муниципальных районах области. 
Больше, чем в 2015 году, построено 
жилья в Иркутске, Братске, Тулуне, 
Ангарском городском МО и еще в 14 
районах области.

Министерством разработан проект 
комплекса мер по увеличению объ-
емов строительства. Согласно доку-
менту в настоящее время в регионе на 
разной стадии реализуются пять про-
ектов по строительству жилья эконо-

мического класса в городах Ангарск, 
Саянск, Шелехов и поселке Мамоны, 
в рамках которых до конца 2017 года 
планируется построить не менее 170 
тыс. кв. м. Кроме того, минстрой вме-
сте с администрацией города Иркут-
ска прорабатывает вопросы вовле-
чения в оборот еще двух земельных 
участков под комплексное освоение 
– по улице Баррикад (50 тыс. кв. м 
жилья) и по улице Ярославского (100 
тыс. кв. м). По 50 тыс. «квадратов» 
жилья экономического класса может 
быть построено также в поселках 
Изумрудный и Карлук. Реализация 
данных проектов сейчас прорабаты-
вается в минстрое области.   

– Иркутская область определена 
регионом для реализации пилотного 

проекта по эмиссии жилищных обли-
гационных займов с привязкой номи-
налов облигаций к квадратному метру 
жилой площади, – продолжил Андрей 
Макаров. – Внедрение новых меха-
низмов финансирования жилищного 
строительства необходимо в связи с 
ужесточением требований к застрой-
щикам согласно новому законодатель-
ству о привлечении средств граждан 
на долевое строительство. К тому же 
наблюдается сокращение инвестиций 
в строительную отрасль в то время, 
когда у граждан на банковских счетах 
и в домашних условиях аккумулиру-
ются значительные сбережения. По 
данным ЦБ РФ, на начало 2016 года 
на депозитные вклады граждан кре-
дитными организациями привлечено 
более 20 трлн рублей, в том числе в 
Иркутской области на вкладах физи-
ческих лиц находится 188 млрд рублей. 

При правительстве области была 
создана рабочая группа, которая 
сформировала концепцию эмиссии 
жилищных облигаций, а также опре-
делила перечень земельных участков 
для реализации пилотного проекта, 
круг потенциальных участников и 
необходимый объем инвестиций. В 
частности, в Малой Еланке под эти 
цели планируется построить 100 тыс. 
кв. м (предполагаемый ввод жилья 
в 2019 году), в поселке Парфеновка 
– 50 тыс. кв. м (конец 2018 года) и 
в Иркутске на улице Багратиона 5,3 
тыс. «квадратов» (до 1 квартала 2018 
года). 

– Чтобы популяризовать инно-
вационный механизм вовлечения 
средств граждан в строительство 
жилья, в рамках проекта комплекса 
мер планируется разработать порядок 
предоставления социальных выплат 
жителям области, которые будут при-
обретать квартиры эконом-класса, в 
том числе с помощью облигаций. 

Андрей Макаров добавил, что с 
июня этого года областной минстрой 
является уполномоченным исполни-
тельным органом госвласти на предо-
ставление федеральной статистической 
отчетности о вводе в эксплуатацию 

жилья эконом-класса. Так, по итогам 
первого анализа за июнь в регионе вве-
дено 5,9 тыс. кв. м бюджетного жилья. 

– В результате разработки и реа-
лизации всех предусмотренных проек-
том комплекса мер, мы планируем уве-
личить объемы строительства жилья 
экономического класса на 200 тыс. кв. 
м ежегодно, что позволит улучшать 
свои жилищные условия не менее  
3,5 тыс. семей ежегодно, – резюмиро-
вал Андрей Макаров. 

Елена ПШОНКО 

Дорогие жители 
Черемховского района!

Сердечно поздравляю вас 
с 90-летием Черемховского района!

90-летний юбилей – это сравнительно неболь-
шой, но важный по значению и содержанию 
исторический период. В день празднования юби-
лея мы с благодарностью вспоминаем людей, вся 
жизнь которых была посвящена освоению наше-
го сибирского края, преклоняемся перед земляка-
ми, которые достойно сражались на фронтах всех 
войн, отстаивая свободу и независимость страны 
вдали от родных мест, гордимся трудовыми под-
вигами черемховцев, чей вклад значителен не 
только в экономику района, но и в развитие всего 
региона. 

Современная история района создается само-
отверженным трудом и упорством, умом и талан-
том людей. Любовь жителей района к своей малой 
родине, окружающей природе, помогает стре-
миться к добрым переменам для себя и своих 
детей, с оптимизмом смотреть в будущее, откры-
вая новые страницы в славной летописи родного 
Приангарья. 

Уверен, что ваша энергия, силы и знания, опыт 
и искренняя забота о благополучии района помо-
гут всем нам совместно реализовать планы даль-
нейшего развития и процветания нашего региона, 
сделать жизнь лучше, стабильнее и ярче.

От имени депутатов Законодательного Собра-
ния Иркутской области желаю жителям и руко-
водству Черемховского района осуществления 
намеченных целей, здоровья и благополучия, 
созидательного труда и достатка. Пусть в ваших 
домах всегда царят мир, тепло и уют!

Дорогие жители 
Усть-Кутского района!

Сердечно поздравляю вас 
с 90-летием Усть-Кутского района!

Усть-Кутский район относится к одним из ста-
рейших районов Иркутской области – именно на 
северную территорию Сибирского края пришли 
первые русские землепроходцы, осваивая вос-
точную и южную окраины нашей великой страны. 

Экономику Усть-Кутского района по праву 
можно назвать одной из самых стабильных в При-
ангарье. Внушительный вклад в экономическое 
развитие муниципального образования вносит 
добыча нефти и газоконденсата, ведется активная 
разработка новых месторождений, район идет в 
авангарде развития лесопромышленной отрасли 
региона. 

История и настоящее Усть-Кутского района 
неразрывно связаны с жизнью и судьбой замеча-
тельных и мужественных людей, воля и энергия 
которых всегда были направлены на преобразова-
ние Сибири. Отрадно, что, несмотря на суровые 
условия, вы все активно трудитесь на благо своей 
малой родины, для будущего своих детей, открывая 
новые страницы в славной летописи усть-кутской 
земли. 

Дорогие жители Усть-Кутского района! Благо-
даря вашей энергии и целеустремленности муни-
ципальное образование сегодня имеет огромный 
потенциал для устойчивого развития. При этом 
наша задача, задача органов власти – создавать 
максимально благоприятные условия для роста бла-
гополучия жителей района, для счастья молодого 
поколения.

От имени депутатов Законодательного Собра-
ния Иркутской области желаю стабильности и про-
цветания Усть-Кутскому району, здоровья, семей-
ного благополучия и успехов его жителям! 

Председатель 
Законодательного Собрания  

Иркутской области  
С.Ф. БРИЛКА 

СОЦПОЛИТИКА

В Иркутской области реализуется пилотный проект по 
эмиссии жилищных облигационных займов с привязкой 
номиналов облигаций к квадратному метру жилой площади. 
Определен перечень земельных участков для этих целей, 
а также круг потенциальных участников и необходимый 
объем инвестиций. Об этом сообщил заместитель министра 
строительства, дорожного хозяйства региона Андрей 
Макаров на Байкальском саммите Российской гильдии 
управляющих и девелоперов, который прошел в Иркутске в 
конце прошлой недели. 

ПОЗДРАВЛЕНИЯ
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Ольхон под    защитой
ЭКОЛОГИЯ

Прибайкальский национальный парк на Ольхоне 
– особо охраняемая природная территория 
федерального значения. Летом остров становится 
местом массового нашествия туристов. Чтобы 
посмотреть, что делается для сохранения 
первозданной ольхонской природы, на острове 
побывала корреспондент «Областной».

В дорогу мы отправляемся с сотруд-
никами ФГБУ «Заповедное Прибай-
калье». Бюджетное учреждение объ-
единяет дирекцию государственного 
природного заповедника «Байкало-
Ленский», Прибайкальского нацио-
нального парка, заказников «Тофа-
ларский» и «Красный Яр». Общая тер-
ритория «Заповедного Прибайкалья» 
составляет 1302,1 тыс. га. Задача уче-
ных – сохранить первозданную кра-
соту ландшафтов, сберечь природные 
комплексы и объекты. Особая черта 
тех, кто работает в «Заповедном При-
байкалье», – нежное, почти трепет-
ное отношение к незаметному, к тому, 
что под ногами.

Рейды в Нацпарке 
Дорога на мыс Хобой местами теря-

ется. Переполненный УАЗ, взятый с 
кордона лесничества, бодро форси-
рует песчаную узкоколейку. Слева 
от острова в тумане угадываются мыс 
Рытый и горы Байкальского хребта, 
где даже в жарком июле не полностью 
сходит снег.

По обеим сторонам дороги – невы-
сокие лиственницы, реликтовый ель-
ник. На останках старого пирса азар-
тно позируют восторженные туристы. 
Декорацией для съемок служат и ста-
рые дома времен середины прошлого 
века, и желтые пески. 

В степи то и дело снуют непуга-
ные суслики, становясь легкой добы-
чей птиц. Степь изрезана множеством 
автомобильных протекторов. Под 
колесами машин безвозвратно гибнут 
реликтовые растения.

– Автотранспорт, а в особенности 
квадроциклы, – бич острова, – гово-
рит начальник отдела туризма и рекре-
ации ФГБУ «Заповедное Прибайка-
лье» Василий Мальцев. – Проезд по 
острову квадроциклов, пока не поздно, 
необходимо запретить, а для машин 
ограничить многие участки.

Правила посещения националь-
ного парка придуманы давно и вроде 
бы известны всем. Природа живет по 
своим законам. Требование к туристам 
– относиться с уважением ко всем 
обитателям, будь то крупное животное 
или маленький лягушонок. Это их дом, 
а не человека. 

Прибайкальский нацпарк обязал 
турфирмы заранее подавать сведения 
о количестве туристов, о маршрутах 
следования. Это сделано, чтобы под-
считать и регулировать антропогенную 
нагрузку на остров. 

И хоть турист сегодня, в массе 
своей, пошел сознательный, до полного 
порядка на острове еще далеко. И сами 
местные не всегда бережно относятся 
к территории проживания.

За деревней Харанцы наш УАЗ 
резко тормозит. На обочине дороги 
припаркован «УАЗ-Патриот» (госно-
мер с706ху).

Его хозяин, вооружившись нож-
ницами, бодро режет лекарственный 
чабрец. На соседней поляне «работа-
ют» его родственники. На подъехав-
ших госинспекторов и экологов муж-
чина смотрит почти с ненавистью.

– Мы тут живем. Что, немного 
нельзя для себя взять?

Госинспектор Дмитрий Везде-
нецкий осматривает большой поли-
этиленовый мешок, наполовину заби-
тый лекарственным чабрецом. Сбор 
поставлен на широкую ногу, в почти 
промышленных масштабах.

– Куда вам так 
много для себя? Чай 
с чабрецом любите? 
Нельзя рвать расте-
ния в период цвете-
ния, – возмуща-
ется инспектор.

З а м е с т и т е л ь 
директора по науч-
ной работе ФГУП 
«Заповедное При-
байкалье» Светла-
на Бабина быстро 
выясняет, что у 
любителя чая с 
чабрецом нет раз-
решения на въезд в нацио-
нальный парк. Документов 
на машину и то нет.

Нарушителя сопровождают 
в островное лесничество, где будет 
составлен протокол. В каждом случае 
разбираются отдельно. Небольшие 
партии изъятых лекарственных рас-
тений возвращаются нарушителям. 
Большие партии изымаются. В обоих 
случаях платится штраф, который 
может достичь 4 тыс. рублей.

В национальном парке установ-
лены аншлаги с предупреждением и 
указанием границ. Местные не могут 
этого не знать. В парке нельзя жечь 
костры, браконьерить, собирать дрова 
и завалы валежника. 

Мы встречаем очередных наруши-
телей. Двое мужчин транспортируют 
большое высохшее дерево, привязав к 
автомобилю. 

– Туристам дрова понадобились. 
Сейчас пожароопасный период, нель-
зя костры разжигать, – поясняет 
Светлана Бабина.

Однако экологи обходятся простым 
внушением и нарушителей отпускают. 
Светлана Геннадьевна объясняет, поче-
му в нацпарке не следует ничего трогать.

– Завалы сухостоев разгребать 
категорически нельзя! В них застре-
вают корма – для питания насекомых, 
семечки, от которых происходит само-
сев леса. Завалы также препятствуют 
ветру, который раздувает песчаный 
покров. Разбор валежника влечет за 
собой изменения в сложившейся есте-
ственным путем экосистеме.

Проекты и проблемы 
Научные сотрудники «Заповедного 

Прибайкалья» вместе с учеными веду-
щих вузов Иркутска проводят работы 
по оценке антропогенной нагрузки на 
природные комплексы острова. И про-
должают выяснять – в каком состоя-
нии находится флора и фауна острова 
после многолетнего нашествия челове-
ка. Уже составлен перечень мест, где в 
дальнейшем размещение палаточных 
лагерей возможно, а где – нет.

В районе села Харанцы экологи 
планируют воплотить в жизнь уникаль-
ный проект. Государственный инспек-
тор в области охраны окружающей 
среды Наталья Везденецкая показыва-
ет гостям большую площадку, где под 
открытым небом станут выращивать 
редкие островные растения и эндеми-
ки. Искусственный «огород» нужен 
для того, чтобы использовать растения 
для приготовления фито-чая гостям 
острова, а также для формирования 
и пополнения банка семян редких и 
эндемичных видов растений. Под буду-
щий проект выбрано две площадки.

Сбор посевного материала для 
формирования «огородов» полезных 

трав будет проходить под контролем 
сотрудников «Заповедного Прибай-
калья». Проект планируется осущест-
влять совместно с СИФИБРом. 

Решать экологические проблемы 
ученым помогают множественные 
волонтерские организации. 

– Недавно в Хужире был соз-
дан Координационный совет остро-
ва, – рассказывает Светлана Баби-
на. – Туда вошли местные жители 
– неравнодушные общественники, 
предприниматели, представители 
администрации. Люди в большинстве 
своем сами заинтересованы в сохра-
нении уникальной природы этого 
места.

Проблемы Ольхона, связанные с 
вмешательством в природу, сохра-
нением уникального природного 
комплекса острова, развитием тури-
стической деятельности обсужда-
ются на научно-техническом совете 
«Заповедного Прибайкалья». Туда 
входят сотрудники «Заповедного 
Прибайкалья», ученые, представите-
ли Российской Академии наук, при-
родоохранной прокуратуры. Свет-
лана Бабина рассказала, что в 2015 
году на организацию и проведение 
научных работ в рамках федераль-
ной целевой программы было выде-
лено 7,4 млн рублей. На эти средства 
были закуплены навигаторы, фото-
аппараты и полевое снаряжение, 
необходимое количество фотолову-
шек, GPS-навигаторов. А в научном 
отделе появился первый в России 
3D-принтер.

В 2016 году запланировано приоб-
ретение оборудования, которое позво-
лит вывести работу научного отдела 

на качественно новый уровень. В пла-
нах закупка полевых лабораторий по 
определению качества воды и почвы, 
автономной метеостанции, автоном-
ных датчиков температуры и влажно-
сти, квадрокоптера.

– Это оборудование позволит нам 
получать актуальные метеоданные 
и следить за изменениями в особо 
уязвимых экосистемах в условиях 
глобального изменения климата. Ряд 
исследований будет проводиться по 
единым международным методикам, 
– комментирует Светлана Бабина.

Но средств всегда не хватает. В 
островном лесничестве на весь остров 
работает всего пять инспекторов. И 
есть проблемы с бензином. Съездят 
экологи на отдаленный мыс, и привет! 
– половина бюджета уже освоена.

Мыс Хобой и падь Идиба 
Наш путь лежит на мыс Хобой, где 

год назад была обустроена туристиче-
ская тропа. 

– Это сделано для того, чтобы сни-
зить антропогенную нагрузку на при-
роду и обезопасить людей, – расска-
зывает Василий Мальцев.

Разработка и паспортизация бай-
кальских маршрутов продолжается. 
Проложены экологические тропы на 
озеро Сухое, вблизи села Большое 
Голоустное и на озеро Ханхой.

На Хобое категорически запреще-
но разводить костры, варить обеды. 
Туристы могут питаться лишь на 
специальной остановке маршрута – 
выделенном участке в пади Узуры.

Разумные люди ограничения под-
держивают.

– Давайте вытопчем Ольхон 
совсем – кому он нужен?! А потом 
на оставшихся песках будем прово-
дить гонки на джипах. Это будет очень 
демократично. И туристы к нам пова-
лят толпой, – поддерживает экологов 
турист из Ангарска Сергей Волошин.

С мыса Хобой мы направляемся 
в рекреационную зону – падь Идибу. 
Дороги в падь нет как факта. Машину 
колотит и трясет. И лишь разнотравье по 
обе стороны разбитой трассы радует глаз.

Неудивительно, что Идиба – рай 
для бабочек. Они, кажется, живут на 
каждом камне и каждом цветке и бес-
страшно садятся на руки людям.

Шестой год на байкальском бере-
гу отшельничает волонтер Михаил 
Сутупов. Он живет в доме, специально 
построенном приезжими французами 
для съемок фильма «В лесах Сибири». 
Михаил пребывает в полном одиноче-
стве и присматривает за озером. Сле-
дит за пожарами, убирает мусор, пугает 
приезжих браконьеров, ведет статисти-
ку прибывающих туристов.

– Сам факт моего присутствия дис-
циплинирует людей, – поясняет Миха-
ил. – Первые полгода слушал по ночам, 
как Байкал плещется. Теперь привык. 

Михаил, не получая ни копейки за 
свой труд, преданно охраняет любимое 
озеро.

Мокрые и зеленые от водорослей 
камни-валуны сверкают на солнце. До 
края горизонта – куда хватает глаз – 
лежит озеро и отражает небо. Пока еще 
чистейший Байкал великолепно отрешен 
от всех. Он будет жить и после нас…

Людмила ШАГУНОВА 
Фото автора

Научные сотрудники 
«Заповедного Прибайка-
лья» вместе с учеными 
ведущих вузов Иркут-
ска проводят работы по 
оценке антропогенной 
нагрузки на природные 
комплексы острова. И 
продолжают выяснять – в 
каком состоянии находит-
ся флора и фауна остро-
ва после многолетнего 
нашествия человека. Уже 
составлен перечень мест, 
где в дальнейшем разме-
щение палаточных лаге-
рей возможно, а где – нет.
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Первые анатомические зарисовки варикозно-
го расширения вен были выполнены Леонардо- 
да-Винчи в XV веке. Его современники отлично 
знали, что регулярное, по полчаса четыре-пять 
раз в день, «задирание ног» уменьшает отечность 
и улучшает венозную циркуляцию. Отсюда же, 
кстати, происходит экстравагантный обычай аме-
риканцев класть ноги на стол.

Не одно столетие и попыткам удаления вари-
козных узлов хирургическим способом. Они опи-
саны в античных и средневековых хирургиче-
ских атласах. Древнеримский писатель Корнелиус 
Цельсус детально описал способ хирургическо-
го лечения варикозного расширения вен в своей 
книге «De re medica libri octo». Это методика, под-
разумевающая удаление большой поверхностной 
вены бедра (vena saphena magna) на участке ее 
перехода в голень. Данную методику воспроизвел 
уже во второй половине XIX века Бернхард фон 
Лангенбек, и она еще немало послужила чело-
вечеству. Плиний Старший описал операцию на 
варикозных узлах, которую выполнял военный 
хирург Оппиус. В эпоху Ренессанса одним из авто-
ритетнейших источников, запечатлевших способы 
хирургического лечения варикозных вен, была 
книга Йоханнеса Скультетуса «Armamentarium 
chirurgicum» – настольный документ многих 
европейских врачей.

Несмотря на гигантский прогресс медицины в 
XIX и XX веках, до недавнего времени выбор пред-
лагаемых видов лечения варикозного расширения 
вен был невелик, и только в последние несколько 
десятилетий наука предложила врачам и пациен-
там целый свод методик, базирующихся на новых 
технологиях.

Что же такое варикоз? По разным оценкам, 
этим недугом в той или иной степени страдают от 
четверти до трети взрослого 
населения. Он проявляется 
расширением подкожных 
вен и их выделением над 
поверхностью кожи. Диа-
метр вен увеличивается, 
что приводит к нарушению 
внешнего вида, а впослед-
ствии – к появлению болей, 
чувства тяжести в ногах, 
зуду. Симптомы нараста-
ют в течение дня и после 
продолжительного стояния, 
а также в жаркую погоду, 
у женщин – в первые дни 
менструального цикла. 

С течением заболева-
ния появляются постоянные 
симптомы – отек, пигмен-
тация, язвы и кровотечения, 
что является признаком 
хронической венозной недо-
статочности. С развитием 
заболевания нарастает дискомфорт, а порой и воз-
никает угроза жизни: варикоз – основная причина 
возникновения воспаления поверхностных вен, что 
в 24 % случаев приводит к тромбозу глубоких вен.

Отчего возникает варикоз? Как ни странно, 
точный механизм развития болезни до сих пор 
не совсем ясен. В кровеносной системе чело-
века обогащенная кислородом кровь поступает 
от сердца к органам через артерии и более тон-
кие сосуды – капилляры. Отток крови обратно 
обеспечивают вены. Стенки их 
тоньше и менее эластичны, 
чем у артерий. Движение 
крови из нижних конечно-
стей вверх по вене возмож-
но благодаря работе мышц, 
окружающих вену, сокраще-
ние которых опустошает вену, 
выдавливая из нее кровь, а за 
направление этого дви-
жения отвечают спе-
циальные клапаны.

При сочетании 
нескольких негатив-
ных факторов – сла-
бости венозной стен-
ки, недостаточности 
клапанов, расширения 
диаметра вены, движе-
ние крови в пораженных 
венах нарушается, имеет 
место неправильный и 
обратный ток крови. Глав-
ным фактором риска 
варикозной болезни 
является наследствен-
ность, однако свою 
роль играют и допол-
нительные факторы: 
возраст, женский пол, 
многочисленные бере-

менности, избыточная масса тела, низкая физи-
ческая активность.

В лечении варикоза используются четыре глав-
ных метода: эластическое бинтование, оператив-
ное вмешательство, внутривенная склеротерапия 
и термическое закрытие пораженной вены.

Эластическое бинтование – один из наибо-
лее доступных методов лечения симптомов вари-
козного расширения вен нижних конечностей. 
Основой лечения является давящее воздействие 
на ногу, что приводит к уменьшению диаметра 
вены, увеличению скорости кровотока и сниже-
нию риска тромбоза, также уменьшаются боль и 
отек. Из всех видов эластических повязок (эла-
стичный бинт, эластичный чулок и пневматиче-
ские приспособления) наиболее распространен 
эластичный чулок, так как он более эффективен, 
чем бинт, и более доступен, чем пневматические 
приспособления.

Оперативное лечение – операции как метод 
лечения варикозного расширения вен нижних 
конечностей делают уже сотни лет. Скопления 
варикозных узлов удаляют через отдельные 
небольшие разрезы на коже (флебэктомия). К 
сожалению, операция не дает гарантии, что вари-
коз не проявит себя вновь, уже на другом участке. 
Несмотря на высокую долю рецидивов, как прави-
ло, более 77% больных остаются довольны резуль-

татами операции по истечении десяти лет.
Склеротерапия – лечение варикозного 

расширения вен посредством введения в 
просвет вены склерозирующего препара-
та. Введение препарата приводит к раз-
рушению венозной стенки и образова-
нию тромба, что ведет к исчезновению 
вены. В зависимости от методики, меди-
ки пользуются вспененным препаратом 
под контролем ультразвука или исполь-
зуют жидкий склерозант. После про-

цедуры рекомендуют использование 
эластической повязки, в основном 

эластичных чулок.
К современным методам 

относится термическое воздей-
ствие – в вену пациента вводят 
внутривенный катетер, кото-
рый нагревает поврежденный 

участок при помощи радио-
волн, лазерного излуче-

ния или пара.
Примерно в поло-

вине случаев пробле-
ма с венами или сосу-
дистыми сеточками на 

ногах носит чисто эсте-
тический, наружный характер. В этом 
случае врач может предложить склероте-
рапию – когда в вену или капилляр вво-
дят препарат, вызывающий постепенное 
сокращение и последующее рассасыва-
ние поврежденного сосуда. Как правило, 
требуется несколько лечебных сеансов, 
их количество индивидуально, но редко 
нужно более пяти процедур, которые 
проводят с частотой один раз в месяц.

Варикозное расширение вен нижних 
конечностей остается распространенной 
проблемой, которая ухудшает качество 
жизни многих пациентов. До недавнего 
времени возможности лечения были очень 
ограничены и часто приводили к тяжелым 
побочным эффектам. Новые методы лече-
ния, разработанные в последние годы, сни-

жают риск осложнений, сокращают время выздо-
ровления и уменьшают стоимость лечения.

Юрий ЮДИН
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Треть взрослого населения 
Земли страдает варикозом
ЗДОРОВЬЕ

Варикозное расширение вен беспокоило человечество на 
протяжении тысячелетий. Это заболевание как неизлечимое 
упоминается еще в древнеегипетском папирусе Эберса, 
датированным 1550 годом до н.э. Гиппократ рекомендовал лечить 
варикоз и его последствия компрессами, этот метод применяется до 
сих пор. Тугой компресс действительно способствует исчезновению 
варикозных узлов.

Рисунок: Кровеносная система человека 
из атласа «О строении человеческого 

тела» Андреаса Веза ́лия, 
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Новый корпус 
онкодиспансера

НОВОСТИ РЕГИОНА

В Приангарье будет 
проведен конкурс на 
выбор концессионера 
по строительству 
радиологического корпуса 
и центра позитронной 
эмиссионной томографии 
ГБУЗ «Областной 
онкологический диспансер». 
Об этом губернатору Иркутской 
области доложил министр 
имущественных отношений 
Приангарья Владислав 
Сухорученко.

Ежегодно в Областном онкологическом 
диспансере получают лечение более 24 
тыс. жителей Иркутской области и около 
тысячи пациентов из других регионов Рос-
сии. При наличии современных диагности-
ческих, хирургических отделений и кор-
пусов, в Иркутской области отсутствует 
полноценная радиологическая служба. Как 
сообщила главный врач учреждения Вик-
тория Дворниченко, радиологическое отде-
ление диспансера работает на устаревшем 
оборудовании (1986–1998 годов), на кото-
рое имеются неоднократные предписания 
контрольно-надзорных органов. Несмотря 
на ежемесячное профилактическое обслу-
живание аппаратов, в течение года про-
водится более ста их ремонтов. Причина 
в том, что нагрузка на гамма-терапевти-
ческие аппараты превышает нормативы 
почти в три раза.

По информации министра здравоохра-
нения Иркутской области Олега Ярошенко, 
минздрав региона располагает разработан-
ной проектно-сметной документацией на 
строительство радиологического корпуса 
ВСОЦ, на которую получено положитель-
ное заключение государственной экспер-
тизы. Сметная стоимость строительства в 
ценах этого года – 4,9 млрд рублей.

Как сообщил министр, по поручению 
главы региона были проведены перего-
воры с потенциальными инвесторами по 
строительству радиологического корпуса и 
ПЭТ-центра. На сегодняшний день четыре 
крупные компании приняли предложение и 
уже представили свои программы по строи-
тельству.

– В настоящее время разрабатыва-
ется механизм концессионного соглаше-
ния, проводятся экономические расчеты 
и выбор концессионера. В течение двух 
месяцев мы должны выйти на конкурсную 
процедуру, отправить техническое задание 
в минстрой, после этого получим инвесто-
ра, который выйдет на работы, – рассказал 
министр имущественных отношений При-
ангарья Владислав Сухорученко.

– Необходимо посмотреть все пред-
ставленные предложения, чтобы стро-
ительство не превратилось в долгострой. 
Этот объект крайне востребован в регионе 
и во всем Сибирском федеральном округе, 
от его появления зависит не только здоро-
вье, но и жизнь многих пациентов, – дал 
поручение министру губернатор региона 
Сергей Левченко.

Соб. инф.
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Грузоперевозки 
как индикатор 
экономики

Отечественные производи-
тели второй год живут в новых 
экономических реалиях. 2016 
год стал своеобразным испыта-
нием на прочность для многих 
предприятий. Так, сокращение 
ВВП и спад промышленного 
производства в России привели 
к снижению объемов погруз-
ки. Однако в июне тенденция 
переменилась. К примеру, 
на ВСЖД уровень погрузки 
вырос на 2,5%, что позволило 
выполнить производственные 
планы с превышением графи-
ка. При задании в 175,5 тыс. 
тонн грузов среднесуточная 
погрузка составила 177,7 тыс. 
тонн. Это позволило погрузить 
сверх плана почти 67 тыс. тонн 
грузов.

– Многие специалисты и 
аналитики в сфере финансо-
вого развития высказывали 
мнения о том, что железнодо-
рожный транспорт и динамика 

его работы являются индикато-
ром состояния дел в экономике 
всей страны. Я с этим согласен, 
– отметил Василий Фролов. – 
В текущем году на ВСЖД отме-
чается стагнация по объему 
погрузки. Это связано, безус-
ловно, с теми экономическими 
проблемами, с которыми стол-
кнулась наша страна, но есть и 
ряд объективных причин. 

По словам начальника 
ВСЖД, объемы перевозок за 
первое полугодие нынешнего 
года на 1,3 млн тонн (или 4,1%) 
снизились по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года. По итогам пяти месяцев 
отставание от прошлогодних 
показателей составило 5,3%.

Василий Фролов пояснил, 
что основной причиной сниже-
ния погрузки стало переключе-
ние отгрузки сырой нефти для 
Хабаровского нефтеперераба-
тывающего завода с сентября 
прошлого года – потери соста-
вили более 1,5 млн тонн. 

– После ввода в эксплу-
атацию участка магистраль-

ного нефтепровода Восточ-
ная Сибирь – Тихий океан 
отгрузка сырой нефти от стан-
ции Зуй прекратилась. Нефть 
ушла магистральным нефте-
проводом, – сообщил Василий 
Фролов. – Это объективная 
причина снижения погрузки 
для ВСЖД, поскольку объемы 
в целом для страны сохране-
ны, только изменился трафик 
ее поставки. Кроме того, на 
динамику повлияло снижение 
погрузки химических грузов 
на 260 тыс. тонн из-за полом-
ки технологического обору-
дования на Ангарском заводе 
полимеров в феврале текуще-
го года.

Тем не менее в жестких эко-
номических реалиях железно-
дорожникам с начала года уда-
лось дополнительно привлечь 
12,3 тыс. тонн грузов. Так, на 
Восточно-Сибирской желез-
ной дороге увеличились объ-
емы погрузки черных метал-
лов (на 55,1%), строительных 
грузов (на 30,7%), бумаги (на 
18,9%), соли (на 7,5%), лесных 
грузов (на 3,5%).

Политика клиенто-
ориентированности

Чтобы сохранить уровень 
погрузки на железной дороге, 
в 2015 году стали использовать 
механизм тарифных коридо-
ров для различных предпри-
ятий. На ВСЖД определили 
тех клиентов, которые про-
гнозировали снижение объ-
ема грузов. Среди них ОАО 
«Тыретский солерудник», 
ООО «Ангарский азотно-туко-
вый завод», АО «Саянскхим-
пласт», АО «Ангарский цемент-
но-горный комбинат» и ОАО 
«РУСАЛ Братск». Руководству 
этих предприятий предложи-
ли увеличить погрузку за счет 
переключения части грузов с 
автомобильного на железнодо-
рожный транспорт.

В рамках этой работы ОАО 
«РЖД» снизило железнодо-

рожный тариф на импортные 
перевозки сырья для нужд 
алюминиевой промышленно-
сти. Кроме того, с компанией 
РУСАЛ был заключен договор 
на применение понижающего 
коэффициента к действующим 
тарифам на импортные грузы, 
следующие на станции Акуль-
шет, Багульную и Гончарово 
ВСЖД. 

В ходе своего выступления 
Василий Фролов отметил, что 
сегодня все транспортные ком-
пании стремятся быть клиенто-
ориентированными.

– Мы понимаем, для того, 
чтобы быть конкурентноспо-
собными, не надо усложнять 
процедуру нашего общения с 
клиентами, ее нужно макси-
мально упростить, – сказал 
начальник дороги. 

Именно с этой целью на 
ВСЖД был создан Единый 
клиентский центр, который 
начал работать в сентябре 
прошлого года. Центр стал 
первым учреждением ОАО 
«РЖД», где аккумулирован 
практически весь перечень 
транспортно-логистических 
услуг в сфере грузовых пере-
возок, в том числе во взаимо-
действии с Восточно-Сибир-
ской дирекцией по управ-

лению терминально-склад-
ским комплексом, АО «РЖД 
Логистика», АО «ФГК», ПАО 
«Трансконтейнер». Главным 
его преимуществом является 
обеспечение легкого доступа 
для клиентов ко всем транс-
портным продуктам холдинга 
по принципу «одного окна», 
при этом специалисты инди-
видуально подходят к реше-
нию потребностей каждого 
клиента.

Василий Фролов рассказал, 
что в первое время работы в 
иркутский центр поступало 
небольшое количество обра-
щений – несколько десятков 
в месяц. Затем их число много-
кратно увеличилось. 

– На сегодняшний день 
поступило более 16 тыс. обра-
щений и от грузоотправите-

лей, и от грузополучателей. 
Было заключено 90 договоров 
с теми клиентами, которые 
ранее не пользовались услуга-
ми железнодорожного транс-
порта. В том числе это ком-
пании малого и среднего биз-
неса. Дополнительно за счет 
новых клиентов к погрузке 
было привлечено более 12 
тыс. тонн груза. По результа-
там работы я с уверенностью 
могу констатировать, что в 

Иркутске Единый клиент-
ский центр себя оправдал. У 
нас есть планы распростра-
нить положительный опыт 
в обслуживании клиентов в 
Улан-Удэ, – сообщил Васи-
лий Фролов. 

Модернизация 
магистрали

Отдельно начальник ВСЖД 
остановился на теме БАМа и 
Транссиба. В этом году, по сло-
вам Василия Фролова, плани-
руется ввести в эксплуатацию 
семь объектов модернизации. 
Среди них два объекта стро-
ительства вторых путей на 
перегонах Таксимо – Лодья и 
Сакукан – Салликит, а также 
пять объектов реконструкции 
малых и средних искусствен-
ных сооружений. 

– В целом в рамках реали-
зации программы модерниза-
ции БАМа и Транссиба нужно 
построить и реконструировать 
500 км вторых путей, 90 стан-
ций, 47 разъездов, 680 км линий 
автоблокировки, 350 км кон-
тактной сети, 19 тяговых под-
станций, 85 мостов и построить 
новый Байкальский тоннель, – 
уточнил Василий Фролов. 

В завершение встречи Васи-
лий Фролов сообщил, что к 
1 ноября 2016 года в Иркутске 
планируется открыть Центр 
управления перевозками на 
Восточном полигоне. Новая 
структура позволит система-
тизировать грузоперевозки 
на Красноярской, Восточно-
Сибирской, Забайкальской 
и Дальневосточной магистра-
лях. В частности, специалисты 
Центра займутся разработкой 
графика движения поездов 
и логистикой. Это будет еще 
одно опорное звено в повыше-
нии качества и эффективности 
грузоперевозок по железной 
дороге.

Наталья ДРОЗДОВА

БИЗНЕС

В преддверии профессионального праздника 
– Дня железнодорожника – начальник ВСЖД 
Василий Фролов встретился с журналистами 
и рассказал о том, как магистраль живет 
в новых экономических реалиях, о темпах 
стройки на БАМе и Транссибе, а также первых 
результатах работы Единого клиентского 
центра, направленного на формирование новой 
культуры по обслуживанию потребителей 
транспортного рынка.

ВСЖД демонстрирует 
динамику роста 

В третьем отделе города Иркут-
ска ФГКУ «Центррегионжилье» 
рассказывают, что за последние 
шесть лет в Минобороны РФ про-
изошли революционные измене-
ния. Так, была введена централи-
зованная компьютерная систе-
ма учета всех военнослужащих, 
нуждающихся в квартирах, реор-
ганизованы органы жилищного 
обеспечения. Все это привело к 
сокращению штата чиновников и 
общественников в данной сфере с 
10 тыс. человек до 777 сотрудников 
департамента жилищного обеспе-
чения Минобороны. 

В стране сегодня работают пять 
региональных управлений данно-
го ведомства: в Санкт-Петербурге, 
Ростове-на-Дону, Екатеринбурге, 
Хабаровске и Североморске, а 
также в двух зарубежных стра-
нах, где есть российские военные 
базы, – в Киргизстане и Таджи-
кистане. Кроме того, сотрудники 
департамента есть в территориаль-
ных отделах и отделениях, поэтому 
военнослужащему, нуждающему-
ся в квартире, не надо по любому 
вопросу ехать в столицу, а доста-
точно, собрав необходимые доку-
менты, встать на учет в своем реги-
ональном отделении, а оттуда его 
данные попадут в единый реестр 
военнослужащих. На официаль-
ном сайте Минобороны России 
(www.mil.ru) можно создать свой 
личный кабинет, в котором потом 
отслеживать продвижение очере-
ди, смотреть, где и какие строят-
ся дома в том месте, которое он 
выбрал для поселения, какие там 
есть квартиры. 

– Законодательство, регулиру-
ющее вопросы обеспечения воен-
нослужащих жилыми помещения-
ми, постоянно совершенствуется, 
– отмечает начальник третьего 
отдела города Иркутска ФГКУ 

«Центррегионжилье» Ольга Бело-
ва. – Грамотная организация про-
цесса обеспечения жильем воен-
нослужащих нашла решительную 
поддержку у президента, прави-
тельством выделены необходимые 
средства для реализации постав-
ленных задач и выполнения обя-
зательств государства. Например, 
по месту прохождения военной 
службы государство гарантирует 
военнослужащему и членам его 
семьи предоставление служебных 
жилых помещений. 

Однако из-за отсутствия под-
ходящего жилого фонда в тех или 
иных регионах некоторые воен-
нослужащие вынуждены арен-
довать жилые помещения. Кста-
ти, с 2016 года увеличены разме-
ры компенсации затрат за наем 
жилья. Сумма напрямую зависит 
от состава семьи и воинского зва-
ния. Для офицеров и прапорщи-
ков, проходящих службу на терри-
тории Иркутской области, денеж-
ная компенсация выплачивается 
из учета фактических затрат, но 
не выше установленных пределов: 
от 9513 рублей на одного человека 
до 23784 рублей на состав семьи 
из пяти человек. Для военнослу-
жащего, проходящего военную 
службу по контракту в воинском 
звании солдата, сержанта, матро-
са или старшины, размер денеж-
ной компенсации является фик-
сированным и составляет 3,6 тыс. 
рублей в городской местности и 
2,7 тыс. рублей в сельской. 

Как отмечают в теротделе 
«Центррегионжилья», все боль-
ше военнослужащих выбирают 
жилищную субсидию – доволь-
но новую, но уже зарекомендо-
вавшую себя форму поддержки в 
приобретении квартиры или дома. 
Введена она была в конце 2014 
года. Средний размер субсидии 

составляет 5,5 млн рублей. На тер-
ритории Иркутской области толь-
ко за первую половину 2016 года 
реализовали право на получение 
жилищной субсидии 104 военнос-
лужащих. Максимальную выпла-
ту на семью из шести человек с 
правом на дополнительную пло-
щадь получил старший прапор-
щик в размере 13,6 млн рублей. 
Для сравнения, за весь 2015 год 
жилищную субсидию получили 
124 военнослужащих. Право на 
получение квартиры по избран-
ному месту жительства в соб-
ственность в первом полугодии 
реализовали 23 военнослужащих 
Иркутской области, получив квар-
тиры в Москве и Подмосковье, в 
Санкт-Петербурге и Тюмени. За 

весь 2015 год таким правом вос-
пользовались 27 военнослужащих 
Приангарья. 

– Все эти данные говорят о 
том, что предложенный мини-
стром обороны РФ Сергеем Шойгу 
процесс обеспечения военнослу-
жащих жилыми помещениями 
эффективен, набирает обороты 
и снимает социальную напря-
женность, – считает Ольга Бело-
ва. – По сравнению с периодом 
1990-х и 2000-х годов престиж 
военной службы значительно 
вырос, количество желающих про-
ходить военную службу по кон-
тракту увеличилось.

Елена ПШОНКО

Жилищные субсидии – военнослужащим
СОЦПОЛИТИКА

Более ста военнослужащих Иркутской области получили 
жилищную субсидию в первой половине 2016 года. Как сообщили 
в третьем отделе города Иркутска ФГКУ «Центральное 
региональное управление жилищного обеспечения», 
максимальную выплату на семью из шести человек получил 
старший прапорщик – 13 млн 600 тыс. рублей. 

Северный 
завоз 
по плану
СИТУАЦИЯ

Объем отгрузки топлива в рамках 
северного завоза в Иркутской 
области увеличился практически 
вдвое по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года, сообщил заместитель 
председателя правительства 
Иркутской области Руслан 
Болотов. 

Из 107 тыс. тонн угля, которые необходи-
мо доставить в северные районы региона, на 
сегодня отгружено 77,4 тыс. тонн, из 15 тыс. 
тонн нефтепродуктов – 7,5 тыс. тонн, сооб-
щает пресс-служба правительства Иркутской 
области.

Проблемы при подготовке к отопительно-
му сезону наблюдаются в двух муниципаль-
ных образованиях Иркутской области – Мам-
ско-Чуйском районе и поселке Кропоткин 
Бодайбинского района.

Из запаса угля, необходимого поселку Кро-
поткин, половину муниципалитет получил из 
аварийно-технического запаса министерства 
жилищной политики, энергетики и транспор-
та Иркутской области, но даже этот уголь до 
сих пор не смогли перевезти по воде. Сейчас 
вынужденно прорабатывается другой марш-
рут доставки топлива – через железнодорож-
ную станцию Таксимо в Республике Бурятия и 
далее грузовым автомобильным транспортом.

В населенные пункты Мамско-Чуйского 
района необходимо завезти около 23 тыс. тонн 
угля, из которых на сегодня отгружено 8,7 
тыс. тонн. Около 44 млн рублей для внесения 
предоплаты за поставку топлива перечислило 
министерство на расчетный счет организа-
ции, которая проводит закупку угля для нужд 
населения района. Руководство предприятия 
приняло решение потратить 21 млн рублей 
из предназначенных для покупки топлива 
средств на другие расходы.

– Выводы из сложившейся ситуации 
региональным правительством сделаны, соот-
ветствующие силовые структуры проинфор-
мированы и необходимые меры воздействия 
будут применены, – отметил Руслан Болотов.

Юрий ЮДИН
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ПРОИЗВЕДЕНИЯ 
ИСКУССТВА — 
В ПОМОЩЬ БОЛЬНЫМ 
ДЕТЯМ

Частный коллекционер передал в дар 
Иркутскому региональному отделению 
Российского детского фонда картину. Она 
станет началом коллекции, выставленной 
на благотворительный аукцион, средства от 
которого пойдут для лечения тяжелоболь-
ных детей.
Региональному отделению Российского дет-
ского фонда сейчас требуется финансовая 
поддержка, чтобы продолжать свой проект 
«Скорая социальная помощь». Он направ-
лен на высокотехнологичное лечение малы-
шей, а также поддержку семей, имеющих 
детей-инвалидов. 
– В условиях экономического кризиса мы 
испытываем очень серьезные проблемы 
с финансированием наших программ, – 
говорит председатель ИРО РДФ Светлана 
Кулинич. – В семьях, где есть тяжелоболь-
ные дети, не хватает средств на самое 
необходимое, поэтому программу, которая 
называется «Скорая социальная помощь», 
сегодня мы вынуждены выдвинуть на пер-
вый план. Сейчас она самая актуальная и 
востребованная. 
Чтобы хоть как-то подкрепить эту програм-
му финансово, сотрудники общественной 
организации придумывают всевозможные 
способы: объявляют смс-пожертвования, 
публикуют в средствах массовой информа-
ции статьи и телевизионные сюжеты о боль-
ных ребятишках, пишут обращения руково-
дителям предприятий с просьбой оказать 
помощь. А еще совместно с правительством 
Приангарья планируют осенью организо-
вать большой благотворительный концерт и 
аукцион произведений искусства. 
Начало будущей коллекции положено. 
Иркутский меценат Алексей Волков на 
днях подарил местному отделению Детского 
фонда картину. Автор холста «Красный 
замок» Сергей Стариков. Художественное 
полотно написано сюрреалистом в 1974 
году. Еще две картины общественной орга-
низации передала в дар Диана Салацкая. 
Представители Российского детского фонда 
надеются, что к благотворительной акции 
вскоре присоединятся другие коллекционе-
ры, а также музеи и художники.
– Было время, когда картинные галереи и 
частные коллекционеры дарили Детскому 
фонду картины и другие произведения 
искусства. Спустя десятилетия эта тради-
ция возобновляется, – с удовлетворением 
отмечает Светлана Кулинич. – Мы очень 
надеемся, что у наших меценатов появятся 
последователи, и мы сможем осенью прове-
сти благотворительный концерт и аукцион 
на достойном уровне.

Анна ВИГОВСКАЯ

Стр. 1

СОЦПОЛИТИКА

Все, как в обычном летнем оздо-
ровительном лагере. Танцы и песни, 
занятия в кружках и спортивные 
соревнования. Купание и загар на 
песчаном берегу Байкала. Если не 
брать во внимание то, что дети отды-
хают здесь вместе с родителями, а 
передвигаются по большей части в 
инвалидных колясках.

Кружок пескотерапии: ребятиш-
ки с увлечением рисуют кулачка-
ми на песке, рассыпанном на сте-
клянной подставке, зайчика. Паль-
цами прорисовывают глазки и усы, 
а потом вдруг происходит волшеб-
ство: педагог незаметно нажимает 
кнопку, и изображение меняет цвет! 
Дети, захлебываясь от восторга, хло-
пают в ладоши.

– Выбираем любой музыкальный 
инструмент и начинаем играть, – 
Наталья Захаркова ведет музыкаль-
ное занятие.

– Сначала вступают колокольчи-
ки, потом маракасы, а после очередь 
трещоток и бубна. Ребятишки с удо-
вольствием аккомпанируют музыке.

В небольшой теплице, парнике и 
на грядках дети поливают цветы и 
овощи. С интересом разглядывают 
зреющие помидоры, перцы и бакла-
жаны. Еще бы – многие до этого 
видели их только в тарелках, нарезан-
ными для салата.

Светлана Лбова учит детей делать 
поделки из фольги. Это арт-терапия:

– Сначала на картоне вот таким 
образом контур рисунка обклеиваем 
пластилиновыми жгутиками. Затем 
все покрываем фольгой и тщательно 
разглаживаем.

Ребятишки, пыхтя от напряжения, 
старательно расправляют непослуш-
ную серебряную обертку, а потом с 
изумлением наблюдают, как из-под 
их рук пропечатываются искрящиеся 
цветы, бабочки и рыбки.

Не меньше детей радуются 
маленькому чуду и мамы. 

– Мы впервые рискнули сюда 
поехать и ничуть не пожалели, – 
рассказывает Ольга Ломанова. – У 
моего 12-летнего сына Назара дву-
сторонняя нейросенсорная туго-
ухость III степени. Мальчик растет 
нелюдимым, ему трудно общаться с 
другими детьми. А здесь он нашел 
много друзей. Здесь дружат все, мы 
– одна большая семья! Отношение 
великолепное, доброжелательное. В 
этом лагере все для детей. Чтобы они 
адаптировались, сдружились, чтобы 
поняли, что они так же в обществе 
значимы, что о них заботятся. И дети 
стараются отвечать тем же самым – 
выкладываются полностью, кто как 
может. На самом деле здорово! Мы 
уже были на аутотренинге, театраль-
ном занятии, ритмике, физкульту-
ре… Каждый день занят чем-нибудь 
новым и очень интересным.

Ольга Кашпирова, руководитель 
центра «Надежда» из села Хомутово 
Иркутского района, говорит, что при-
ехала в «Мандархан» уже повторно:

– В первый раз очень боялась 
ехать, потому что ребенок у меня 
очень тяжелый. У дочери аутизм и 
тяжелая форма ДЦП. Думала, что не 
можем здесь быть, но опасения ока-
зались напрасными. Тем более что 
здесь и для нас, родителей, – насто-

ящий отдых и общение. Мы друг от 
друга узнаем много нового, интерес-
ного и полезного. Ну и дружба, она 
всегда скрепляет. Видите, сколько 
нас – и все разные. Здесь нет раз-
ницы между детьми: аутист, ДЦП, 
дауненок… Все одинаковые, все заме-
чательные. Кормят хорошо, занятий 
много, по-настоящему здорово.

Руководитель общественной орга-
низации родителей и детей-инвали-
дов «Солнечный круг» Александра 
Рыкова приезжает в лагерь уже в тре-
тий раз. Объясняет, что из их обще-
ственной организации нынче отды-
хают четыре семьи. Они приехали 
впервые. 

– Конечно, пришлось уговари-
вать, убеждать, но ничего, справи-
лась! Зато посмотрите, какие они 
теперь все счастливые! Многие 
вообще никогда никуда не выезжали 
со своим ребенком. Сначала пугает 
дорога – 250 км от Иркутска. У детей 
свой режим, свои особенности. Когда 
ребенок живет дома, где все устро-
ено и привычно, выехать так далеко 
очень сложно. Но если хоть раз ты 
сюда приехал, обязательно вернешь-
ся! 

С Александрой соглашается и 
мама ангарчанки Веры Кращук – 
Любовь Владимировна:

– В первый год смена была всего 
неделю. Сейчас 12 дней. Мы благо-
дарны руководителю лагеря и всему 
руководству, что они к нам прислу-
шиваются. Мы всегда работаем вме-
сте. Все, о чем родители просят, гово-
рят, как было бы лучше и удобнее 
для детей, все выполняется. Нам все 
время идут навстречу. Когда мы при-
ехали в первый раз, не было дере-
вянных настилов. По песку провез-
ти инвалидную коляску с ребенком 
очень сложно. Теперь везде деревян-
ные тротуары с ограничительными 
бортиками и перилами, пандусы. 
Возле столовой – удобные умываль-
ники с подставками. Нынче постро-
или теплый умывальник с ножными 
раковинами. Стало больше кружков. 
Когда лагерь начинался, ни педагоги, 
ни воспитатели не имели представ-
ления, что за дети к ним приедут. 
Мы это поняли, и когда разговарива-
ли, совместно решали, какие кружки 
лучше организовать. Теперь все заня-
тия адаптированные, приобретается 
то оборудование, которое мы хотели. 
В прошлом году, например, появился 
кружок пескотерапии, он нравится 
всем. Наши дети от него в восторге. 
Специально купили шумовые инстру-

менты – то, что под силу нашим ребя-
тишкам. Замечательно, что в этом году 
здесь работают студенты-волонтеры. 
Мы об этом просили, много говорили. 
И это правильно. Пожив здесь, они 
решают, будут ли в дальнейшем рабо-
тать в этой профессии, нужна ли она 
им. Это очень важно.

Между тем на центральной сцене 
начинается торжественное открытие. 
Оно посвящено Году российского 
кино. «Мандархан-пикчерз» откры-
вает режиссер Кадр Мандарханович. 
Он представляет киностудии «Пуп-
сики», «Фиксики», «Веселые ребята», 
«Мандарханские дикари» и «Под-
солнухи». Поднимается флаг лагеря, 
звучит гимн Мандархана. Четвертая 
смена открыта! Каждая студия пока-
зывает на сцене свой мини-сценарий. 
Кого здесь только нет: и бременские 
музыканты, и старуха Шапокляк с 
крыской Лариской, и разудалые раз-
бойники… Радуются взрослые, сме-
ются дети.

– Четвертый год мы проводим 
специализированные смены для 
детей с ограниченными возможно-
стями здоровья, – поясняет Вален-
тина Вобликова. – Посмотрите, как 
все замечательно! На второй день 
после приезда все уже на сцене, все 
артисты! Нас радует, что в этом году 
здесь отдыхают дети не только из 
Иркутска и Иркутского района, а из 
16 территорий Приангарья. В первый 
год, когда мы проводили смены для 
детей с ментальными нарушениями, 
приходилось непросто. Надо было 
что-то поломать в сознании роди-
телей и педагогов, понять, что и эти 
дети могут отдыхать в загородном 
лагере наряду со здоровыми детьми. 
Это действительно особые смены для 
особых детей. Но самое главное, что 
здесь имеют возможность отдохнуть 
не только дети, но и их родители, 
которым в силу сложных жизнен-
ных обстоятельств приходится мало 
отдыхать. С ними также работают 
психологи, они активно участвуют в 
различных мероприятиях. Это очень 

хорошее переключение от тяжелых 
будничных забот, направленных на 
борьбу за здоровье своих ребяти-
шек.

– Стало доброй традицией, что 
на берегу Байкала в летнем оздоро-
вительном лагере «Мандархан» мы 
открываем особые сезоны для оздо-
ровления детей с особенностями 
развития, – подчеркивает Алексей 
Макаров. – В этом году уже будет 
шесть заездов. К нам нынче присо-
единяются семьи из отдаленных 
северных территорий. У нас прово-
дятся специальные мастер-классы, 
социальная реабилитация и адап-
тация. Ребята, а также их родители 
смогут не просто выехать из города 
и пообщаться со своими сверстника-
ми, но и научиться чему-то новому. 
Кроме того, их родители смогут полу-
чить необходимые знания и умения 
для последующего использования для 
взаимодействия со своими особен-
ными детьми. Дети, приезжающие 
сюда не в первый раз, с нетерпением 
ждут новой смены. У нас сложился 
очень хороший педагогический кол-
лектив, который готовит специаль-
ные программы. А ребята получают 
настоящий заряд бодрости и здоро-
вья не только от природы, Байкала, но 
и от того общения и дружбы, которые 
царят в этом уникальном месте.

Как пояснил начальник ЛОЛ 
«Мандархан» Кирилл Лбов, всего за 
нынешнее лето в загородном лагере 
смогут отдохнуть 220 детей: 40 – при-
емных и 180 – с ограниченными воз-
можностями здоровья. В следующем 
году по желанию родителей оздоро-
вительная смена будет увеличена до 
14 дней. Увеличится и число отдыха-
ющих. В лагере построят новый бла-
гоустроенный корпус на 20 человек. 
А еще откроют спортивный игровой 
уличный комплекс, адаптированный 
для детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Заряд бодрости и здоровья
Получают дети-инвалиды 
в оздоровительном лагере «Мандархан»
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ЦИТАТА: За нынешнее лето в загородном лагере смогут 
отдохнуть 220 детей: 40 – приемных и 180 – с ограничен-
ными возможностями здоровья. В следующем году по 
желанию родителей оздоровительная смена будет увели-
чена до 14 дней. Увеличится и число отдыхающих. В лагере 
построят новый благоустроенный корпус на 20 человек. 

Начальник ЛОЛ «Мандархан» 
Кирилл ЛБОВ
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Известно, что царствование Николая II 
озна менова лось п рос ла в лен ием 
сразу шести святых, среди которых 
был и  Серафим Саровский. Подобной 
активности в  поиске новых свя-
тых Русская Православная Церковь 
не знала за весь так называемый 
Синодальный период (XVIII в.  — 
1917 г.). С тех пор как Петр I 
упразднил патриаршество (1721 год), 
а  вместо него учредил Святейший 
Синод, который находился под контро-
лем светского чиновника  — обер-про-
курора, Церковь попала под формаль-
ную юрисдикцию императора. Все свои 
предложения и инициативы она должна 
была согласовывать с  волей его импе-
раторского величества. Отсюда про-
истекала общая апатичность многих 
церковных иерархов. Важные духов-
ные вопросы оставались нерешенными 
в череде бесконечных бюрократических 
согласований, обсуждений и  рассужде-
ний самого общего характера. Схожая 
ситуация сложилась и  вокруг канони-
зации святых: любой подобный процесс 
затягивался на долгие годы. Достаточно 
привести цифры: за двести лет было 
прославлено четыре подвижника веры: 
Димитрий Ростовский, Иннокентий 
Муромский, Митрофан Воронежский 
и  Тихон Задонский. Неужели до такой 
степени оскудела святость за эти столе-
тия? Нет. Церковь как государственный 
институт должна была решать другие, 
«более важные», задачи.

Но Николай II неожиданно начина-
ет уделять этому вопросу особенное 
внимание. Религиозный мыслитель 
П. К. Иванов писал по этому пово-
ду: «Насколько род Романовых забыл 
о  святых, настолько последний в  роде, 
обреченный Николай II жаждал мучи-
тельнейше встречи с  истинными свя-
тыми». Именно последнему императору 
предстояла такая встреча с Серафимом 
Саровским.

Первые шаги
Впервые вопрос о  канонизации саров-
ского подвижника был поднят в  1883 
году. Тогда начальник московских жен-
ских гимназий Викторов в письме обер-
прокурору Константину Победоносцеву 
предложил «ознаменовать начало 

царствования императора (Александ-
ра III. — Т.С.) … открытием мощей бла-
гочестивого, всей Россией чтимого 
угодника». Ответа, однако, не после-
довало. В 1894 году по инициативе игу-
мена Рафаила (Трухина), настоятеля 
Саровской обители, было составлено 
подробное жизнеописание Серафима 
Саровского, в  котором были отражены 
документально подтвержденные сви-
детельства о 94 чудесах из жизни под-
вижника. Синод отреагировал двояко: 
в  канонизации отказать, но сбор све-
дений продолжать. Только начавшийся 
процесс прославления, таким образом, 

завис, и неизвестно, как долго еще про-
должалось бы молчание Синода, если бы 
не «хитрость» архимандрита Серафима 
(Чичагова)  — будущего Санкт-
Петербургского митрополита и священ-
номученика (расстрелян в 1937 г.).

Архимандрит Серафим был чело-
веком энергичным. Получив доступ 
к  архивам Дивеевского монастыря, 
он собрал целый комплекс различных 
сведений о жизни и чудесах Серафима 
Саровского, которые систематизи-
ровал в  хронологическом порядке. В 
результате этого исследования была 
опубликована книга  — «Летопись 
Серафимо-Дивеевского монастыря», 
которую архимандрит, в обход Синода, 
передал Николаю II после личной 

аудиенции у государя.  Вопрос о кано-
низации сдвинулся с мерт вой точки.

Весной 1902 года обер-прокурор был 
приглашен императором на семейный 
завтрак, за которым Николай II пред-
ложил уже через несколько дней предо-
ставить указ о прославлении Серафима 
Саровского. Победоносцев возразил, 
что такая поспешность кажется ему 
неуместной, когда речь идет о прослав-
лении человека. Императрица отреза-
ла: «государь все может». Предложение 
стало приказом.

Почему царская семья проявила 
такую непреклонную волю? На то были 
личные причины. Саровского под-
вижника уже давно почитали в  семье 
Романовых. Благодаря молитвам 
Серафиму Саровскому, как считалось, 
получила исцеление семилетняя дочь 
Александра II. Императрица Александра 
Федоровна верила, что именно его 
молитвами будет рожден наконец 
в семье мальчик — будущий наследник 
престола. Но, помимо личного почи-
тания преподобного, Николай II искал 
в канонизации Серафима решение глу-
боких внутриполитичес ких проблем. 
Государь, по мнению многих историков, 
на протяжении первой половины сво-
его царствования пытался сблизиться 
с народом. «Дворянская Россия с 1861 г. 
безостановочно разлагается,  — пишет 
Г. П. Федотов, русский историк и фило-
соф,  — самодержавие не в  силах ото-
рваться от дворянской почвы и  гибнет 
вместе с  ней. Замороженная на 20 лет 
Победоносцевым Россия явно гниет под 
снегом». Именно широкое народное 
почитание Серафима Саровского в  гла-

зах самого императора давало возмож-
ность найти точку соприкосновения 
между простым народом, интеллиген-
цией и дворянством.

Победоносцев подчинился, и  «Цер-
ковные ведомости» в  июле 1902 года 
сообщили о начале подготовки к офици-
альной канонизации. Казалось, прослав-
ление Серафима Саровского — свершив-
шийся факт, но появилось новое препят-
ствие.

«Нашли только кости...»
11 января 1903 года в  Саров выеха-
ла комиссия под председательством 
митрополита Московского Владимира 
для извлечения и исследования мощей 

Серафима Саровского. Митрополит 
Вениамин (Федченков) вспоминал: 
«Тело преподобного предалось тле-
нию, кости, совершенно сохранивши-
еся, расположены правильно... Волосы 
главы и  бороды седовато-рыжеватого 
цвета также сохранились». Результаты 
комиссии были поданы в  Святейший 
Синод. «Зачем ехать куда-то в  лес, 
нашли только кости»,  — сказал кто-
то из членов Синода. Всех охватило 
смятение — если тело истлело, значит, 
Серафим не святой...

Дело в  том, что за Синодальный 
период в  народном сознании и  среди 
духовенства укоренилось мнение: 
о  святости почившего свидетельству-
ют не только жизнь и чудеса человека, 
но и нетленность его мощей. Для того 
чтобы опровергнуть это необязатель-
ное условие канонизации, потребова-
лось целое богословское расследова-
ние, результаты которого были опу-
бликованы в  заявлении митрополита 
Антония (Вадковского): «Нетление 
мощей вовсе не считается признаком 
для прославления святых угодников 
<…> нетление мощей, когда оно есть, 
есть чудо, но только дополнительное 
к тем чудесам, которые творятся чрез 
их посредство». Сомнения рассеялись.

После этого Синод признал удов-
летворительными результаты осви-
детельствования мощей и подготовил 
доклад императору, в  котором выра-
зил свое согласие на канонизацию 
Серафима Саровского. 

«Среди лета запоют Пасху»
В связи с организацией предстоящего 
торжества за короткий срок с  начала 
1903 года была проделана колоссаль-
ная работа: в  Саров запустили спе-
циальные «богомольческие» поезда, 
построили новые гостиницы, органи-
зовали пункты медицинского обслу-
живания.

К 30 июля в  город прибыло около 
300 тысяч паломников и  более 500 
священнослужителей. Вечером того 
же дня прибыл сам государь.

1 августа, в  6 часов вечера, тор-
жество достигло своей кульмина-
ции. «После пения “Хвалите имя 
Господне”,  — воспоминает митро-
полит Вениамин Федченков,  — все 
стали на колени, а священнослужите-
ли запели величание преподобному: 
“Ублажаем, ублажаем Тя, Преподобне 
отче Серафиме, и чтим святую память 
Твою, наставниче монахов и  собесед-
ниче Ангелов”». Серафим Саровский 
был прославлен в  чине преподобно-
го как человек, который угодил Богу 
своим монашеским подвигом.

 
***
«Среди лета запоют Пасху», — сказал 
однажды саровский подвижник, чье 
теплое, как весна, пасхальное при-
ветствие «Христос воскресе, радость 
моя», которым преподобный каж-
дый день встречал всех приходящих 
к  нему, стало символом его жизни. 
И после его кончины торжество, кото-
рое присутствующие сравнивали 
с  пасхальным, повторилось летом... 
в августе 1903 года.  ф.

Тихон Сысоев

Всякий раз, когда мы совершаем всенощ-
ное бдение, мы слышим слова псалма: 
хвалите Бога во святых Его, хвалите Его во 
утвержении силы Его (Пс 150). Привыкая 
к  литургическим текстам, мы неред-
ко пропускаем слова мимо сознания, 
не вдумываясь в  них. Но почти каждое 
слово несет в себе огромный смысл. Вот 
и  слыша фразу «хвалите Бога во святых 
Его», вдумаемся в то, что святой человек 
являет миру славу Божию, и, прослав-
ляя святого, мы Самого Бога прослав-
ляем. Действительно, так оно и есть: все 
доброе, что есть в людях, — от Бога. Богу 
было угодно вложить в природу челове-
ка такие внутренние силы, которые, рас-
крываясь, способны приносить добро 
и  благо, и  в  этом смысле всякое добро 
и  всякое благо есть косвенное проявле-
ние Божиего присутствия через того или 
иного человека. <…>

Вот преподобный Серафим и был таким 
человеком. Мы прославляем Бога перед 
иконой святого преподобного Серафима, 
мы прославляем Господа, почитая свя-
того Серафима, потому что он отобразил 
в  жизни своей то, что Бог вложил в  его 
душу, — святость, добро, чистоту, любовь.

Если мы будем внимательны к  добру, 
которое совершают люди, то и сами ста-
нем лучше. Ведь обычно мы видим в дру-
гом человеке отрицательное и  с  легко-
стью осуждаем, а доброе и положитель-
ное нередко скрываются от нашего взора. 
На самом же деле видеть добро, исходя-
щее от другого человека, означает само-
му быть добрым, потому что подобное, 
как говорили древние, познается подоб-
ным. Если мы видим добро, исходящее 
от людей, значит мы сами настроены на 
ту же волну, то есть и от нас проистекает 
некое добро. В этом и заключается вели-
кая учительная миссия святых, которые 
жизнью своей помогают другим увидеть 
Божию правду, Божию красоту, Божий 
замысел о  человеке и  поклониться этой 
красоте, этому Божиему присутствию 
в людях.

Святой преподобный Серафим 
Саровский, будучи скромным старцем, 
прожившим в уединении большую часть 
своей жизни, мог показаться тем, кто 
его не знал, человеком простым, убогим, 
даже странным. Ведь были даже зло-
деи, которые подняли на него руку, не 
видя красоты, не видя святости. Но мир 
увидел и  узнал, и  канонизация в  1903 
году, на которой присутствовал государь 
император с семьей, была великим тор-
жеством Православия, признанием того, 
что Сам Бог действовал через преподоб-
ного Серафима. Его канонизация стала 
прославлением имени Божиего и прекло-
нением пред величием убогого старца, 
явившего миру Божию красоту.

Преподобный Серафим, как и каждый 
святой, может и должен быть для нас не 
просто примером жизни, ведь трудно 
брать пример со старца, жившего в дре-
мучем лесу. Но он должен помогать нам 
признавать и  сердцем чувствовать при-
сутствие Божие в этом мире. Недаром мы 
так тянемся к святыням — чудо творным 
иконам, святым мощам,  — потому что 
есть потребность прикоснуться к чему-то 
сверхчувственному, к чему-то, что овея-
но Божией славой и Божией силой.  ф.

Из слова после всенощного бдения 
в Александро-Невском соборе 

в Нижнем Новгороде 31 июля 2015 г. 
Заголовок дан редакцией

Фото Пресс-службы Патриарха Московского и всея Руси

Почему мы 
почитаем 
преподобного 
Серафима

Патриарх Кирилл

Серафим Саровский. 
Трудности канонизации
Почитание преподобного Серафима Саровского началось сразу после его кончины 
в 1833 году. Со всей России к его могиле стекалось множество людей — с горем 
и печалью, с просьбами и благодарностью. Однако при таком массовом почитании 
официальная канонизация состоялась только в 1903 году. Срок не маленький — 
почти целый век. Почему так долго? Кто был противником прославления саровского 
подвижника? И почему именно Николай II всем наперекор настоял наконец на его 
немедленной канонизации? Попробуем разобраться.

Долгий путь из Сарова в Дивеево
«…То будет диво, так диво, как грешная плоть убогого Серафима из Сарова 
в Дивеево перенесется», — сказал как-то Преподобный дивеевским сестрам. 
Пророчеству этому, поначалу непонятному, суждено было сбыться 25 лет на-
зад, 1 августа 1991 года, когда мощи саровского подвижника были обретены 
второй раз и перенесены в Дивеевский монастырь.

Прибытие мощей преподобного Серафима Саровского 
в Дивеево 31 июля 1991 года. Фото Романа Яровицына

Санкт-
Петербург

Москва

Дивеево
Саров

17 декабря 1920 года мощи, 
которые хранились тогда 
в Саровском монастыре 1 , 
были вскрыты.
В 1927 году мощи были изъяты 
и увезены в неизвестном 
направлении 2 . 

Осенью 1990 года в запасниках 
Музея истории религии, который 
находился в Казанском соборе 3  
(Санкт-Петербург), были найдены 
неизвестные останки. Комиссия 
во главе с тамбовским епископом 
Евгением (Жданом) 

и епископом Арсением 
(Епифановым) освидетельствовала 
мощи преподобного Серафима. 
В феврале 1991 года мощи 
были перенесены в Москву, 
в Богоявленский собор 4  
для поклонения. 

Начало крестного хода 
из Москвы — 23 июля. 
Маршрут — через 
Богородск, Орехово-
Зуево, Владимир, 
Боголюбово, 
Гороховец, Вязники, 

Нижний Новгород, Арзамас, 
Дивеево. 
30 июля 1991 года мощи 
преподобного были привезены 
в Дивеевский монастырь 5 .  

1 3

2

4

?

?
1927 1991 1991

5

Место, где молился преподобный Серафим 
Саровский. 1903

Торжественная процессия с мощами преподобного Серафима 
Саровского, возглавляемая императором Николаем II. 1903

Николай II и Александра Федоровна в Дивееве. Чуть позади императора — 
архимандрит Серафим (Чичагов). 1903
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Значение имени: 
С древнееврейского имя Элийяху  
переводится как «(Яхве) мой Бог».

Дата: 
2 августа
Празднование в честь пророка Илии

Святой Илия пророк
Вскоре после разделения Израиля на Иудейское и Из ра-
ильское царства из ра ильские цари отпали от Истинного 
Бога. Царь Ахав и его жена Иезавель приносили жертвы 
Ваалу и склоняли к этому народ. Пророк Илия возвестил 
царю волю Господа: за нечестие Ахава Израиль постиг-
нет великая засуха.

Три года во всей стране не было дождя, люди уми-
рали от голода. Но сердце Ахава оставалось глухим. 
Долгое время Илия скрывался от царя у ис точ ника в 
пустыне. Каждый день вороны приносили ему мясо и 
хлеб. Когда источник высох, Господь повелел Илие идти 
в Финикию, в селение Сарепта.

Он поселился в доме бедной вдовы. По молитве Илии 
мука в ее доме не заканчивалась все время засухи. 

Однажды сын вдовы тяжело заболел и умер. Илия 
взял мальчика, положил в своей комнате и, склонившись 
над ним, трижды воззвал к Богу... — и мальчик ожил.

По прошествии трех лет Илия снова пришел к Ахаву. 
Он велел собрать на гору народ Израиля. Собралось 
несколько тысяч человек и 850 жрецов Ваала. Илия 
велел сделать два жертвенника: один Ваалу, другой 
Истинному Богу. Целый день жрецы Ваала взывали к 
своему богу, но небо молчало.

Тогда Илия воздвиг свой жерт вен ник, возложил жерт-
ву, приказал выкопать вокруг ров и велел поливать 
жертву и дрова водой. По молитве пророка с неба сошел 
огонь и сжег жертву, дрова, воду и даже камни. Народ 
пал на землю, взывая: «Воистину Господь есть Бог Един
и нет другого Бога, кроме Него!» Тогда небо отверзлось, 
и пошел проливной дождь.

Несмотря на покаяние Ахава, его жена Иезавель гро-
зилась убить пророка. Илия бежал в Иудею. Сорок дней 
шел пророк и, дойдя до горы Хорив, поселился в пеще-
ре. Здесь после грозной бури, землетрясения и пламени 
Господь «в тихом ветре» Сам явился скорбевшему Илие.

За свою ревность о Славе Божией пророк Илия был 
взят на Небо живым. Его ученик, пророк Елисей, стал 
свидетелем восхождения Илии на небо в огненной 
колеснице. ф.

Огненное восхождение 
пророка Илии. Фрагмент иконы

К обретению мощей Герасима 
Добросердова Черем ховск ий 
район готовился более полугода. 
В  августе с  благословения влады-
ки Вадима делегация отправится 
за святыней в далекую Астрахань. 
Именно там, в  Успенском собо-
ре, хранится тело епископа 
Астраханского и  Енотаевского 
Герасима Добросердова.

Идея обретения частички мощей 
в  Черемховском районе принад-
лежит мэру Виктору Побойкину. 
Живо интересуясь историей 
родного края, он узнал, что два 
века тому назад, в  селе Бельск 
Балаганского округа Иркутской 
губернии в  семье причетни-
ка Ивана Прокопьевича Попова 
родился Егор Попов, в  духовном 
служении воспринявший имя 
Герасима Добросердова. С  юности 
он стремился к  монашеству, был 
миссионером, богословом, рек-
тором Кавказской, Симбирской 
и  Харьковской духовных семи-
нарий, занимал епископские ка-
федры в  различных епархиях. 
Прожив земную жизнь, напол-
ненную испытаниями и  непо-
колебимой верой в  Бога, Герасим 
Добросердов был прославлен для 
общецерковного почитания в соста-
ве Собора Сибирских святых.

— Когда я  ознакомился с  жити-
ем Герасима Добросердова, у меня 
возникла мысль восстановить 
историческую справедливость,  — 
пояснил Виктор Побойкин.  — 
Мощи святител я на ход ятся 
в  Успенском соборе, в  Астрахани. 
Считаю, они должны быть откры-
ты для поклонения не только 
астраханцам, но и  верующим 
нашего, Черемховского района.

Прежде всего, необходимо было 
получить благословение митро-
полита Иркутского и  Ангарского 
владыки Вадима. Владыка оценил 

значение намеченного руководи-
телем района дела и дал свое бла-
гословение. 

Отец Сергий, иерей Храма 
Васи ли я Ве ликого в  се ле 
Михайловка, собственноручно 
изготовил и  передал администра-
ции Черемховского района специ-
альную доску для написания обра-
за святителя, изготовленную по 
церковным канонам,  — из липы, 
без единого сучка и строго опреде-
ленного размера. Доску передали 
известному иркутскому иконопис-
цу Елене Алешиной. На днях она 
сообщила, что работа над иконой 
практически завершена:

— Перед работой над любой ико-
ной я  обязательно изучаю житие 
святого. Так я проникаю в его сущ-
ность и  мысли, так пытаюсь сама 
прочувствовать человека, — расска-
зала иконописец.  — Прочитав жиз-
неописание, я поразилась смирению 

Герасима Добросердова, его крото-
стью, но при этом огромной силой 
духа, с  которой он преодолевал все 
испытания, ниспосланные свыше. 
Все эти черты характера нужно было 
отразить в образе, несмотря на стро-

гие каноны писания икон. Хочу ска-
зать, что Черемховский район при-
ступил к поистине великому делу — 
возрождению и  укреплению веры 
во Всевышнего. Для доброго дела 
и кисть в руке работает сама.

Как пояснили в  Иркутской 
епархии, всего два уроженца 
Прибайкалья причислены к  лику 
святых  — святитель Иннокентий 
и  Герасим Добросердов. А  значит, 
обретение частички мощей еписко-
па Астраханского и  Енотаевского 
станет поистине важным событи-
ем для всех верующих Иркутской 
области. ■

Анна ВИГОВСКАЯ

Справка:
Попов Егор (Георгий) Иванович родился 26 октября 1809 года в сло-
боде Бельской Балаганского округа Иркутской губернии, в  семье 
причетника. С юности стремился к монашеству и подвигу юродства. 
Обучался в Иркутском духовном училище, Иркутской духовной семи-
нарии. Отличался кротостью и добросердечием, за что ректор семина-
рии сменил родовую фамилию Попов на Добросердов. 

Летом 1831 года направлен в качестве миссионера в улусы бурят. 
По окончании семинарии служил учителем, а затем инспектором Ир-
кутского духовного училища. Женился, в 1836 году был рукоположен 
Иркутским епископом Иннокентием (Александровым) во священни-
ка, служил в Преображенской церкви.

В 1841–1845 годах обучался в Санкт-Петербургской духовной ака-
демии, которую окончил со степенью магистра, был назначен пре-
подавателем богословия в  Тверской духовной семинарии. В  марте 
1845 года принял монашеский постриг, в 1846-м был возведен в сан 
игумена, в 1849-м — в сан архимандрита.

В 1849 году — ректор Кавказской духовной семинарии, 1850 году — 
ректор Симбирской духовной семинарии, с 1855 года — ректор Харьков-
ской духовной семинарии, настоятель харьковского Куряжского Преоб-
раженского монастыря и благочинный епархиальных монастырей.

С 1860 года ректор и профессор богословских наук в Калужской 
духовной семинарии, настоятель лихвинского Покровского монасты-
ря, благочинный епархиальных обителей. Общался с насельниками 
Оптиной пустыни, особо сблизился со схиархимандритом преподоб-
ным Моисеем (Путиловым).

В марте 1863 года в  Александро-Невской лавре хиротонисан во 
епископа Старорусского, викария Новгородской епархии. В  1864-м 
назначен епископом Ревельским Санкт-Петербургской епархии. 
В  1866 году возглавил самостоятельную Самарскую и  Ставрополь-
скую кафедру. В 1877 году перемещен на Астраханскую и Енотаев-
скую кафедру. Скончался с любимой молитвой на устах: «Упование 
мое Отец, прибежище мое Сын, покров мой Дух Святый...»

Прославлен в Соборе Сибирских святых (1984 год). 17 апреля 2005 
года мощи святого были подняты для поклонения верующих и по-
ставлены в Успенском соборе Астрахани. Изображение его помеще-
но на иконах «Собор Сибирских святых» и «Святые, в земле Астра-
ханской просиявшие» (1999 год) в Успенском соборе.

До сегодняшнего дня сохранился фрагмент клировой ведомости 
Бельской Сретенской церкви, из которой становится ясно, что ма-
лую родину святитель не забывал и посылал в виде пожертвований 
немалые деньги. 

В ожидании святыни
Частичку мощей святителя Герасима Добросердова привезут из 
Успенского собора города Астрахани в храм Василия Великого села 
Михайловка. Святыню пронесут крестным ходом по всем населенным 
пунктам Черемховского района.

В храм Михайловки привезут мощи 
Герасима Добросердова

В О П Р О С Ы  М А С Т Е Р А М 
О   Ц Е Р К О В Н О М  И С К У С С Т В Е

Иконостас на Руси прошел путь от византийского тем-
плона — невысокой мраморной ограды — до пятиярус-
ной алтарной преграды. Это исключительно русское 
явление с глубокой богословской основой.

Сегодня в России часто устраивают двух- и трехряд-
ные иконостасы, на манер греческих. Так что хочется 
рассказать, какие ряды становятся менее востребован-
ными в церкви.

Иконостас читают сверху вниз, от Креста до Царских 
врат. Он изображает Церковь в ее временном и вечном 
измерениях. Это история человечества от Адама до 
Нового Адама, указание на путь к спасению и, конечно, 
связь Ветхого и Нового Завета. 

Пятый, верхний ряд — праотеческий. Кто такие праот-
цы? Это ветхозаветные праведники до получения Закона: 
Адам, Авель, Авраам и  другие, имевшие знание о  Боге. 
Поэтому они движутся к Нему: замкóвой, то есть централь-
ной, иконой праотеческого ряда является образ Троицы. 

Четвертый чин — пророческий. Здесь мы обязательно 
увидим Моисея, Давида и Соломона, авторов пророче-
ских книг, а также и других праведников, связанных со 
Христом. Все они, получившие Закон, возвещали о гря-
дущем спасении. Пророки указывали на Воплощение, 
Рождение Спасителя от Пречистой Девы. Вспомним 
Исаию: се, Дева во чреве примет и родит Сына, и нарекут 
имя Ему: Еммануил (Ис 7:14).

Потому замковая икона пророческого ряда  — 
«Знамение». Этот образ Богородицы, с воздетыми руками 
и Спасом Эммануилом на лоне, наиболее полно выража-
ет идею Боговоплощения. Если образы пророков росто-
вые, то в центре помещают Богоматерь с Младенцем на 
престоле. В руках пророки держат свитки с изречения-
ми. Например, у Гедеона такое пророчество: Се аз положу 
руно овчее на гумно и аще будет роса на руне… (Суд 6:37).

Сегодня есть несколько причин, по которым упроща-
ют иконостас: стремление к литургическому объедине-
нию клира и мирян, приближение алтаря к молящим-
ся, а порой и  экономический фактор. Хотя изображе-
ния праотцев и пророков не покидают храмы совсем, 
сохраняясь в росписях. ф.

Можно сказать, что храмовая роспись носит образова-
тельный характер и возникла как один из способов пере-
дать Евангельское учение: не каждый человек мог про-
читать Священное Писание, но каждый мог воспринять 
зрительный образ на стенах собора.

С течением времени храмовая роспись усложнялась, 
происходили какие-то важные для Церкви события, 
и  это тоже могло отражаться в  изображениях. Кроме 
того, каждый храм сейчас 
посвящен какому-либо свято-
му. И в росписи храма главное 
место могут занимать сюжеты 
его жития.

Стоит добавить, что жестких 
правил не существует: в  каж-
дом конкретном случае раз-
нообразие сюжетов храмовой 
росписи может составлять еди-
ный художественный образ. ф.

Отвечает Дмитрий Трофимов, 
руководитель творческих мастерских 
«Царьград»

Читаем иконостас: 
пятый и четвертый ярусы  

Отвечает Анатолий Влезько, 
руководитель мастерской 
«Палехский иконостас»

Зачем расписывают храмы?

Аарон, Гедеон, Иезекия. 
XVI век, Кирилло-Белозерский историко-архитектурный 
и художественный музей-заповедник

Несмотря на то что с момента создания этого 
произведения прошло уже более ста лет, 
повесть оказывается актуальной и злободнев-
ной и  сегодня. Автор чувствует назревание 
социального кризиса, остро ощущает пробле-
мы, существующие в обществе и в церковной 
среде. Многие христианские писатели, начи-
ная с  Федора Михайловича Достоевского, 
пытались найти выход из такой ситуации 
и  разрешить существующие противоречия. 
В русле этой традиции была написана и книга 
«Архиерей», предложившая еще один спо-
соб преодоления. Какой же путь описывает 
в своей книге иеромонах Тихон? 

Перед нами предстает жизнь в одном волж-
ском городке, куда был назначен новый архие-
рей. Этот владыка оказывается не только энер-
гичным и деятельным человеком, но и совер-
шенно необыкновенным. Поначалу его даже 
называют «большим оригиналом». При нем 
жизнь в городе начинает кардинальным обра-
зом меняться и… налаживаться. Несколько 
идеализированный главный герой своим при-
мером доказывает другим батюшкам, что их 
пастырская деятельность не напрасна, только 
важны не одни лишь красивые слова и  крас-
норечивые проповеди, но настоящие дела. 
«Больше стало бы святых, больше чудотвор-
цев, и чудо перестало бы для нас быть «чудом», 

а  стало бы заурядным явлением, потому что 
каждый мог бы его творить, как это было во 
времена апостолов»,  — говорит архиерей, и, 
когда вокруг закипает настоящая активная 
деятельность, на самом деле начинают свер-
шаться чудеса перерождения людей. 

Автор доносит идею о том, что нельзя пре-
одолеть социальные проблемы и противоречия 
созданием одних социальных комитетов и ока-
занием материальной помощи, нельзя разре-
шить сомнения и внутренние терзания разных 
людей одними и теми же словами, нельзя пре-
вращать церковную жизнь в слепое следование 
правилам и  соблюдение внешних приличий. 
Нужно жить по заповедям, молиться, прича-
щаться и  исповедоваться. Нужно собираться 
в церковь и жить истинной церковной жизнью. 

Возможно, картина, нарисованная в  пове-
сти, отчасти утопична, однако со всеми опи-
санными проблемами, начиная от хандры 
и  уныния отдельного человека, заканчивая 
бюрократией и  резким разделением на бога-
тых и  бедных, мы сталкиваемся и  сегодня. 
Книга иеромонаха Тихона, может, и не станет 
средством для решения социальных проблем 
на глобальном уровне, но, безусловно, окажет-
ся прекрасным помощником в борьбе со вну-
тренними сомнениями, страхами и гнетущи-
ми мыслями.  ф.

Сегодня среди священнослужителей немало тех, 
кто пишет художественную и автобиографическую 
прозу, выпускает свои книги в православных 
книжных издательствах, даже проводит встречи 
с читателями. Однако в прежние времена духовных 
лиц, обращавшихся к жанру беллетристики, были 
единицы. Уже поэтому книгу иеромонаха Тихона 
(Барсукова) «Архиерей», написанную на рубеже XIX 
и XX веков, можно назвать явлением уникальным. 

Святослав Можей, 
руководитель издательства «Символик» 

Книга «Архиерей» иеромонаха Тихона
Ч Т О  Ч И ТАТ Ь К А Л Е Н Д А Р Ь: И М Е Н И Н Ы

Илия

1  Пророк Илия — один из величайших пророков 
Ветхого Завета. Во время Преображения апостолы 
видят Христа, беседующего с Моисеем и Илией.

2  Тайновидец Апо ка лип сиса рассказывает, что 
пророк Илия будет предтечею Второго 
Пришествия Хрис та на землю и примет смерть от 
слуг Антихриста. 

3  Храм пророка Илии «на ручае» — первый храм 
на Руси. Он упоминается в  договоре князя Игоря 
с Визан тией 944 года. В церкви пророка Илии кре-
щеные варяги клялись соблюдать условия договора.

4  Ильин день — один из самых известных русских 
народных праздников. Когда язычники принимали 
христианство, многие народные обычаи «воцер-
ковлялись», замещались христианскими. 

5  Пророк Илия считается покровителем воздуш-
но-десантных войск. Это почитание сложилось из 
календарного совпадения дня памяти пророка 
и  дня ВДВ: 2 августа на учениях Московского 
военного округа под Воронежем в 1930 году был 
высажен первый парашютный десант. Многие 
десантники молятся пророку Илии как своему 
«профессиональному» защитнику. 

Интересные факты:
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КИНО

«Ледниковый период: Стол-
кновение неизбежно» (Ice 
Age: Collision Course) (6+)
США, 2016 г.
Режиссеры: Майк Турмейер, 
Гален Т. Чу

В очередной серии «Лед-
никового периода» (она уже 
пятая) мамонт Мэнни, тигр 
Диего, ленивец Сид, ласка 
Бак и все-все-все вновь под-
вергаются грандиозной опас-
ности. Посмотрели они однаж-
ды в небо и уразумели, что 
по направлению к ним летит 
огромный астероид, грозя-
щий уничтожить большин-
ство существующих в данный 
момент видов.

Звери, понятно, задрожа-
ли, но в обморок, как у Чуков-
ского, не упали, а, наоборот, 
мобилизовали все свои силы 
и сызнова отправились куда 
глаза глядят. Авось, дескать, 
доберемся до такого оазиса, 
где нам никакие глобальные 
катастрофы не страшны. А 
ведь и впрямь доберутся. И не 
миновать нам шестой части…

Самым неприятным в 
мощной голливудской систе-
ме исстари являлось сведение 
на нет всякого достойного 
начинания посредством всех 
этих сиквелов, триквелов, 
приквелов, ремейков и кло-
нов. «Ледниковый период: 
Столкновение неизбежно» – 
классический пример пятой 
части киношлягера. Именно 
с попытки № 5 шлягер чаще 
всего и перестает быть тако-
вым. Перешагивают сию 
пропасть в основном мало-

бюджетные ужастики – в 
той отрасли, кажется, вообще 
невозможно прийти к финан-
совому краху, вот и имеем мы 
по десять серий всякого «Хел-
лоуина» и любого «Кошмара 
на улице Вязов».

Худо то, что пятый «Пери-
од» наверняка вновь соберет 
по всему свету сотни милли-
онов долларов, а возможно, 
и настигнет своего летнего 
предшественника и ближай-
шего родственника, пиксаров-
скую буффонаду «В поисках 
Дори». В самом деле, если уж 
планета посмотрела на новые 
вымученные приключения 
подводных жителей со всевоз-
можными психическими забо-
леваниями, то полюбоваться 
на аналогичные похождения 
мамонта Мэнни и ленивца 
Сида стоит хотя бы для галоч-
ки. Ходить с детьми на ком-
пьютерные мультфильмы из 
модной потехи на глазах пре-
вратилось в беспрекословный 
ритуал: совсем недавно трудно 
было представить, что маль-
чишек и девчонок, а также 
их родителей, начнут пичкать 
анимационными сиквелами-
скороспелками.

Главная проблема пятой 
части – даже не пресное и 

безвкусное действие, хотя 
здешний сценарий на 90 про-
центов состоит из необяза-
тельных разговорчиков с 
вялыми шутками и пошлень-
кими прибаутками, а тоталь-
ное отсутствие характеров. 
То, что звери ведут себя, как 
люди, утомляло еще в ориги-
нальной первой серии. Имен-
но поэтому наиболее симпа-
тичным персонажем «Ледни-
кового периода» по-прежнему 
остается бессловесная белка 
Скрат, у которой поведение 
именно забавного зверька, а 
не придурковатого американ-
ца. И пусть ничего нового в 
этом тоже нет, приключения 
Скрата, как и в прошлые разы, 
сильно выигрывают у сцен с 
основными героями. 

К заключительной же 
трети фильма персонажи 
попадают в некий звериный 
земной рай, который населя-
ют дичайшие фрики – адепты 
йоги, медитации и эзотерики. 
Воля ваша, а в здравом рассуд-
ке сочинить такое немыслимо, 
и сомнения в умственной пол-
ноценности его авторов долж-
ны закрасться в голову зрите-
ля хотя бы старше шести.

Евгений НОВИЦКИЙ

КНИГА

Игорь Сахновский 
«Свобода по умолчанию»
Издательство: «АСТ», 2016 г.

И снова антиутопия – жанр 
нынче модный, кто только не 
отметился в нем, причем даже 
писатели, числящиеся по ведом-
ству реалистов, например, 
Ольга Славникова. Но Игоря 
Сахновского сложно отнести 
к реалистам – «Насущные 
нужды умерших», «Человек, 
который знал все», «Счастлив-
цы и безумцы», «Острое чув-
ство субботы» – произведения, 
где реальность несколько, что 
называется, сдвинута. Так что, 
вполне логично, что уральский 
писатель сочинил историю о 
нашем недалеком будущем.

Впрочем, после гениального 
сорокинского «Дня опричника» 
антиутопия на сходную тему 
всегда будет выглядеть вторич-
ной, какой бы изощренной ни 
была фантазия автора. Все-таки 
Сорокин написал про то, что 
будет с родиной и с нами, еще 
десять лет тому назад, когда 
сегодняшний тренд только-
только начал проявляться и был  
виден лишь людям особо чув-
ствительным. Сорокин отно-
сится к ним, а вот Сахновский 
нет. Согласитесь, одно дело – 
ощущать первые, еще слабые 
колебания почвы под ногами, 
а другое дело – фиксировать 
толчки в три–четыре балла и 
смело предвидеть двенадцати-
балльную катастрофу.

«Турбанов, к примеру, еще 
застал времена, когда действо-
вал закон, каравший за получе-
ние и дачу взятки должностно-

му лицу. Закон этот постепен-
но умер, как умерли домашние 
телефоны, лазерные диски и 
бессрочно запрещенный вай-
фай. Теперь и в указах, и в офи-
циальных рассылках устарелый 
термин «взятка» уважительно 
трактовался как добровольное 
содействие в реализации власт-
ных функций, или как народ-
ный деловой ресурс. Правда, 

в устных переговорах даю-
щих и берущих персонажей 
по-прежнему звучали интим-
ные продуктовые подсказки: 
«лимон», «арбуз», «капуста», 
«зелень» – и нежные, дели-
катные намеки в том смысле, 
что «завтра принесешь пятьде-
сят кусков, или я тебя урою на 
хер!»

Перед нами открывается 
удушливый мир российско-
го чиновничества, в котором 
маленький человек чувствует 
себя не просто маленьким, а 
ничтожным. Как водится, толь-

ко любовь может сделать из 
канцелярской крысы человека, 
и не просто человека, а Чело-
века.

Главного героя романа, Тур-
банова, который трудится, кста-
ти, цензором, нельзя отнести 
к совсем уж мелкому челове-
ку. Должность у него доволь-
но высока, а ведомством, где 
он служит, заправляет его друг 
детства. Но это не спасает Тур-
банова от увольнения.

«Под утро он подумал, 
что голое человеческое лицо, 
наверно, самая откровенная, 
можно даже сказать, самая 
неприличная часть тела. И с 
годами каждый человек приоб-
ретает такое лицо, которое он 
нажил сам. Поэтому и неудиви-
тельно, думал Турбанов с тупой 
неприязнью в свой адрес, что 
незнакомая женщина с первого 
взгляда угадала, в чем суть его 
работы».

Параллельно с любовной 
линией в романе развивается 
линия конспирологическая. 
Благодаря причудливому стече-
нию обстоятельств герой Сах-
новского оказывается втянут в 
некий заговор, цель которого 
обанкротить Россию и моне-
тизировать результат, причем 
поделить собираются на четве-
рых. Еще у Сахновского есть и 
«суверенно управляемая демо-
кратия», и православные бай-
керы, и Площадь Вставания С 
Колен, и слова национального 
лидера: «Шикарно! Как и все на 
Руси!», но вместе это выглядит 
как сон Салтыкова-Щедрина. 

Эх, прочитать бы такое 
десять лет назад… а нынче кого 
этим удивишь.

Александр КАРПАЧЕВ

ПРЕМЬЕРА

«Все начатое дурно 
крепнет злом» – так в 
нескольких словах можно 
передать основную идею 
спектакля «Макбет», 
который закрыл сезон 
Иркутского драмтеатра. 
Заслуженный деятель 
искусств Республики 
Беларусь Валерий 
Анисенко превратил одну 
из самых известных пьес 
Уильяма Шекспира в 
кровавую и прекрасную 
фантасмагорию.

– Поставив «Макбета», мы вне-
запно попали в тренд, эта трагедия 
вдруг стала востребована на многих 
сценах, – отметил Валерий Анисен-
ко. – Видимо, что-то витает в воздухе, 
ведь мир, каким мы его знаем, сегодня 
оказался на краю погибели. Я после-
военное дитя, поэтому, когда сейчас 
смотрю телевизор, то думаю: «Что же 
они делают, ведь наш народ пережил 
страшную войну? Чего добиваются 
эти маленькие человечки в своих кар-
ликовых государствах?»

В начале спектакля над сценой 
поднимается полная луна. Простран-
ство, которое она озаряет, напомина-
ет готический собор. Зритель видит 
лестницу в глубине сцены, рассека-
ющую пространство по диагонали. 
Слева – высокие мобильные кон-

струкции из деревянных реек, одно-
временно напоминающие готический 
храм и крепостные стены. Декора-
ции, придуманные заслуженным дея-
телем искусств России Александром 
Плинтом, получились одновременно 
эффектными и аскетичными. Первы-
ми на сцене появляются ведьмы (Ека-
терина Константинова, Глеб Вороши-
лов, Зоя Соловьева), которые предре-
кают Макбету королевскую корону. 
Их образы благодаря костюмам, соз-
данным Оксаной Готовской, пласти-
ке, над которой работал хореограф 
Владимир Лопаев, в сочетании с пре-
красной актерской игрой, получились 
одновременно пугающими и притяга-
тельными. 

Роль короля Макбета в спекта-
кле исполнил молодой артист Иван 
Гущин, которого зрители недавно 
видели в двух крупных ролях: глав-
ной в спектакле «Александр Невский 
в Серединном мире» и Менахема-
Мендла в «Поминальной молитве». 
Его супругу леди Макбет с потря-
сающим накалом страстей сыграла 
Евгения Гайдукова. И эта роль, без-
условно, станет одной из самых зна-
чительных для актрисы.

– Работать над персонажем мне 
было очень непросто, ведь леди Мак-
бет толкает своего супруга на убий-
ство короля, – рассказала Евгения 
Гайдукова. – Конечно, она это дела-
ет во имя грядущего благополучия, 
хочет немного его подтолкнуть, а 
потом, когда эта «телега» несется с 
горы, сметая все на пути, ужасается 
от совершенного. Главная сложность 
в том, что ты должен быть адвока-
том своей роли, иначе зритель тебе 
не поверит. Но чем больше в театре 
приходится мотивировать убийства 
и предательства, тем в жизни ты ста-

новишься более сентиментальным и 
чистым и буквально гусеницу пере-
носишь через дорогу.

В спектакле же леди Макбет, 
будто завороженная пророчеством 
ведьм, со всей страстью убеждает 
мужа убить короля. Кстати, здесь 
удачно обыграно выражение «руки 
по локоть в крови», ведь после совер-

шения этого смертного греха на геро-
ях оказываются красные перчатки. 
В итоге леди Макбет сходит с ума от 
чудовищных смертей, которые совер-
шает ее супруг, стараясь упрочить 
трон. Она совершает самоубийство, 
а ее муж, услышав об этом, лишь 
произносит: «Не догадалась умереть 
попозже». И тогда становится ясно, 

насколько необратимая трансформа-
ция произошла в душе Макбета. Ведь 
перед этим он вероломно убивает 
своего друга Банко (Алексей Орлов 
I) и вырезает всю семью Макдуфа 
(Василий Конев), которому в финале 
этой кровавой драмы суждено сра-
зить тирана.

– Нельзя добиться власти нечест-
ным путем, а потом справедливо 
править, – подводит итог истории 
Валерий Анисенко. – Даже греш-
ная мысль наказуема, тем более 
наши деяния – хорошие и плохие. 
Мне хотелось именно это показать в 
спектакле. Леди Макбет учит своего 
мужа: «Лишь капля крови, а потом ты 
создашь сильное государство, будет 
процветать народ. Что там этот ста-
рик король? Пьяница, он уже все 
государство пропил!» Но когда дело 
сделано, идет такое саморазрушение, 
которое даже она не в силах пере-
жить.

«Зло есть добро? Добро есть зло?» 
– этот вопрос в начале и в конце 
спектакля задают, обращаясь к залу, 
ведьмы. Ответить на него каждому 
зрителю предстоит самостоятельно. 

Елена ОРЛОВА
Фото Анатолия БЫЗОВА

Сны Салтыкова-ЩедринаГлобальное потупление 

«Макбет» сегодня в тренде
В Иркутском драмтеатре поставили 
трагедию Шекспира
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Легкая атлетика 
в России: жива и 
будет жить
НОВОСТИ

Несмотря на то что российских легкоатлетов не 
допустили на Олимпийские игры, национальные 
соревнования продолжаются по графику. В 
подмосковном Жуковском 20–21 июля прошел 
Кубок России. Илья Краснов, которому закрыли 
путь в Рио-де-Жанейро, стал третьим. Наши 
спринтеры, выступая в эстафете, также завоевали 
медали. 

Илья Краснов показал третий результат на дистанции 400 метров 
– 46,86 сек. Владимир Краснов, гораздо более опытный спортсмен, 
который также был в списке кандидатов на поездку в Рио-де-
Жанейро, в Жуковском стартовал на своей коронной дистанции. 
У Владимира – шестое место, время 47,21 сек. Дмитрий Буряк – 
девятый, его время 47,54 сек., а Евгений Панасенко в личном зачете 
вообще оказался далеко от лидеров – у него 24-е место, результат 
49,84 сек. Но вот командой наши ребята оказались сильны: благода-
ря опыту и слаженности, сумели завоевать медаль в эстафете 4х400. 
Мужская команда Иркутской области стартовала в следующем 
составе: Александр Мизев, Дмитрий Буряк, Игорь Ясенский и Евге-
ний Панасенко. Легкоатлеты Иркутской области завоевали брон-
зовую награду. Они финишировали с результатом 3 мин. 11,08 сек. 
Первой в этой эстафете стала команда Новосибирской области, вто-
рое место – у Москвы.

Игорь Ясенский на стометровке показал время 11,11 сек. Николай 
Воливецкий стартовал на дистанции 1500 м и показал 19-й результат 
– его время 3,56,45 сек. 

На стометровке иркутянки пока не представлены выдающимися 
спортсменками, а вот по девушкам и юниоркам мы смотримся непло-
хо. Наши молодые бегуньи показали на дистанции 100 м следующие 
результаты: Екатерина Конюшова – 12,24 сек. и 14-е место, 22-й 
стала Вероника Мартьянова – ее время 12,48 сек., 25-й стала Ксения 
Дементьева, ее время 12,56 сек. Сразу за ней, на 26-й строке – Дарья 
Скоробогатова, 12,69 сек.

У женщин на дистан-
ции 400 м лучшей из наших 
стала Екатерина Юхимчук, 
у нее восьмой результат 
и время 55,46 сек. Юлия 
Чуприкова – 20-я, ее время 
58,15 сек. Командный дух 
помог нашим красавицам 
подняться гораздо выше: 
в эстафете 4х400 команда 
Иркутской области стала 
второй. Результат наших 
девушек – 3 м 41,94 сек. 
заняла женская коман-
да Иркутской области, 
состав команды – Анаста-
сия Пинаева, Екатерина 
Юхимчук, Юлия Чуприко-
ва и Дарья Скоробогатова. 
Выиграли эту эстафету 
спортсменки Москвы, тре-
тьими стали бегуньи из 
Татарстана.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

СИТУАЦИЯ

Допинговый скандал и обвинения в адрес российских спортсменов надолго закрыли россиянам 
доступ на международные старты. Напомним, что с ноября 2015 года членство Всероссийской 
федерации легкой атлетики в IAAF приостановлено на неопределенный срок. Тем не менее была 
надежда, что это решение примет Международный олимпийский комитет (МОК). 

Кто едет в Рио?

Такое решение могло открыть доро-
гу в Рио-де-Жанейро братьям Влади-
миру и Илье Красновым (бег на 400 м). 
Кроме того, от Иркутской области в 
состав олимпийской сборной могли 
войти Алексей Брянский (плавание), 
Екатерина Букина (женская борьба) и 
Ирина Долгова (дзюдо).

24 июля исполком Международно-
го олимпийского комитета постановил, 
что вопрос об участиях в соревнова-
ниях российских спортсменов будут 
решать международные федерации. 
Таким образом, МОК поддержал реше-
ние IAAF не допускать до участия в 
Олимпийских играх 2016 года легко-
атлетическую команду России. Таким 
образом, Владимир и Илья Красновы 
из списка олимпийцев Приангарья 
выпали.

Давно уже не выступает за Иркут-
скую область, но пользуется заслужен-
ной любовью и вниманием любителей 
спорта Приангарья тулунчанка Ната-
лья Воробьева, олимпийская чемпионка 
Лондона, которой доверено было воз-
главить сборную России.

До сих пор не ясно, поедет ли на 
Игры Александр Богомоев. Сегодня 
он представляет Улан-Удэ, но инте-
рес к выступлениям уроженца Усть-
Ордынского в нашем регионе велик. 
Напомним, что решением тренерского 
совета в состав сборной был включен 
якутский борец Виктор Лебедев, а Бого-
моеву досталась незавидная роль дубле-
ра. Однако жесткая позиция междуна-
родной федерации в отношении ранее 
выявленных случаев допинга может 
оставить Лебедева без билета в Рио. В 
2006 году он был лишен золотой меда-
ли первенства мира среди юниоров в 
Гватемале и дисквалифицирован на два 
года. Таким образом, шансы «чистого» 
Александра Богомоева выйти на олим-
пийский ковер сильно выросли.

Шанса выступить на Олимпиаде лиши-
лась и Светлана Подобедова из Зимы, 
которая выиграла турнир по тяжелой 
атлетике в Лондоне в 2012 году. Трени-
руясь в Зиме у Павла Блинова, Светлана, 
дважды стала чемпионкой Европы – в 
2004 и 2005 годах, но потом начала высту-
пать за Казахстан и принесла в копилку 
этой страны несколько золотых наград 
чемпионатов мира и золото олимпийского 
Лондона. Полтора года назад в Иркутске 
Светлана так сказала по поводу предстоя-
щей Олимпиады в Рио-де-Жанейро: «Мне 

хотелось бы добиться там успеха. Ну, а 
потом я завершу карьеру. Это официаль-
ное заявление: мне уже 30 лет будет, мы 
с мужем понимаем, что пора заводить 
ребенка. Мне через полтора года пора 
ставить точку».

Но поставить эффектную точку уже 
не получится: 15 июня 2016 года спор-
тсменку отстранили от соревнований в 
связи с тем, что в ее пробе были обнару-
жены запрещенные вещества. Чемпион-
ка мира по тяжелой атлетике из Зимы 
Татьяна Матвеева, подруга Светланы, 
которая должна была ехать с ней в Бра-
зилию в качестве ее личного консуль-
танта, рассказала нам по телефону: «В 
настоящее время Светлана Подобедова 
отстранена от соревнований. По ее вопро-
су будет разбирательство, но оно пройдет 
уже после Олимпиады. Так что на Игры в 
Рио-де-Жанейро она не поедет в любом 
случае».

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

Екатерина Букина Алексей Брянский Ирина Долгова

Бронза на 
первенстве Европы
ЗНАЙ НАШИХ

Иркутский спортсмен Гусейн Гусейнов стал 
бронзовым призером первенства Европы по греко-
римской борьбе, которое прошло в Стокгольме 
с 19 по 24 июля. Участие в соревнованиях 
приняли спортсмены из 29 стран мира. Россию 
представляли 60 борцов, в том числе и иркутянин 
Гусейн Гусейнов, сообщает пресс-служба 
министерства спорта Иркутской области. 

В схватке за третье 
место Гусейнов одержал 
победу над спортсменом из 
Армении Ашотом Мхита-
ряном со счетом 3:2. Пер-
вое место в этой весовой 
категории занял еще один 
российский борец Георгий 
Тибилов. На втором месте 
Казим Камал из Турции.

31 июля Гусейн Гусей-
нов отправится в Геленд-
жик на первый этап тре-
нировочных сборов сбор-
ной России в преддверии 
первенства мира, которое 
пройдет с 13 по 18 сентября 
в Тбилиси. В конце августа 
в Москве утвердят окон-
чательный состав команды 
для участия в мировом пер-
венстве. 

Гусейн Гусейнов трени-
руется под руководством 
заслуженного тренера Рос-
сии Александра Хаустова 
с 2013 года, имеет звание 
«Кандидат в мастера спорта 
России» и стабильно пока-
зывает высокие результа-
ты. В 2016 году спортсмен стал победителем первенства Иркутской 
области и первенства Сибирского федерального округа, также заво-
евал бронзу на первенстве России и золото на Международном турни-
ре по греко-римской борьбе на призы братьев Самургашевых.

Юрий ЮДИН

СОРЕВНОВАНИЯ 

Второй (завершающий) 
этап Кубка и первенства 
Иркутской области по 
конному спорту прошли 
в конном центре Фонда 
Тихомировых с 21 по 
23 июля, сообщает пресс-
служба министерства спорта 
Иркутской области.

В манежной езде, классическом кон-
куре и конкуре «На стиль» соревнова-
лись 46 спортсменов из Усть-Илимска, 
Саянска, Иркутска и Иркутского рай-
она.

В манежной езде в двоеборье среди 
юношей и девушек первое место заня-
ла Жанна Гобрис на лошади по кличке 
Джипси. Среди взрослых в этой же дис-
циплине победу праздновала Ана-
стасия Тихо-

мирова на Обазе. В программе «Пред-
варительный приз» победила Людмила 
Тележкина на Помпее. Мария Вино-
градова на лошади по кличке Апельсин 
заняла первое место в программе «Пред-
варительный приз B».

В классическом конкуре (высота пре-
пятствий 120 см) выиграла Анастасия 
Тихомирова на Ангелике. Среди детей, 
юношей и девушек в общем зачете на 
110 см первое место заняла Виталина 
Яковенко на Балтиморе, среди взрос-
лых – Александра Копылова на Лон-
доне. С высотой препятствий в 100 см 
среди детей, юношей и девушек лучше 
всех справилась Полина Татаурова на 
Варисе. Татьяна Нешумова на Лирике 
одержала победу во взрослой категории. 
Елизавета Куликова на Магнуме заня-
ла первое место на 90 см среди детей, 
юношей и девушек. Среди любителей 
и всадников на лошадях начальной под-
готовки первое место заняла Евгения 
Перловская на лошади по кличке Гэсэр. 
Среди детей высота в 80 см покорилась 

Анастасии Трошиной на Алабаме. 
У юношей и девушек пер-

вое место заняла Людмила Тележкина 
на Абсенте. 

В конкуре «На стиль» (высота препят-
ствий 110 см) победу одержала Анаста-
сия Тихомирова на Ангелике. На высо-
те препятствий в 100 см быстрее всех 
была Евгения Перловская на Реверансе. 
На высоте в 80 см среди детей первое 
место у Варвары Шалиной на Магну-
ме, у юношей и девушек победила Анна 
Виноградова на Габриэлле. Среди люби-
телей и всадников на лошадях начальной 
подготовки победу праздновала Евгения 
Перловская на Гэсэре. Анастасия Тро-
шина на Алабаме заняла первое место на 
высоте препятствий в 60 см среди детей, 
юношей и девушек.

Юрий ЮДИН

Кубок и первенство Иркутской 
области по конному спорту

Иркутской области.

В манежной езде, классическом кон-
куре и конкуре «На стиль» соревнова-
лись 46 спортсменов из Усть-Илимска, 
Саянска, Иркутска и Иркутского рай-
она.

В манежной езде в двоеборье среди 
юношей и девушек первое место заня-
ла Жанна Гобрис на лошади по кличке 
Джипси. Среди взрослых в этой же дис-
циплине победу праздновала Ана-
стасия Тихо-

среди детей, юношей и девушек лучше 
всех справилась Полина Татаурова на 
Варисе. Татьяна Нешумова на Лирике 
одержала победу во взрослой категории. 
Елизавета Куликова на Магнуме заня-
ла первое место на 90 см среди детей, 
юношей и девушек. Среди любителей 
и всадников на лошадях начальной под-
готовки первое место заняла Евгения 
Перловская на лошади по кличке Гэсэр. 
Среди детей высота в 80 см покорилась 

Анастасии Трошиной на Алабаме. 
У юношей и девушек пер-

шина на Алабаме заняла первое место на 
высоте препятствий в 60 см среди детей, 
юношей и девушек.

Юрий ЮДИН

24 июля исполком 
Международного 
олимпийского комитета 
постановил, что 
вопрос об участиях в 
соревнованиях российских 
спортсменов будут решать 
международные федерации. 

Владимир 
Краснов
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ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В Международном 
аэропорту Иркутск 
совершили посадку 
участники кругосветного 
путешествия на 
турбовинтовых самолетах 
Epic LT. Экспедиция 
Epic Odyssey World Tour 
(«Эпическая одиссея») 
стартовала 7 июля в 
городке Ошкош, штат 
Висконсин, США. Идейный 
вдохновитель проекта 
и один из пилотов 
экспедиции – Дуглас Кинг, 
президент компании Epic 
Aircraft.

Шесть самолетов и 26 путеше-
ственников планируют посетить два 
десятка городов по всему миру. Они 
пролетели по маршруту Монреаль 
(Канада), Нарсарсуак (Гренландия), 
Рейкьявик (Исландия), Уик (Шотлан-

дия), графство Гемпшир (Англия) и 
Генуя (Италия). По словам Дугласа 
Кинга, первоначально проект огра-
ничивался европейским турне, но 
поскольку компания Epic Aircraft 
принадлежит российской компании, 
появилась возможность расширить 
маршрут и получить полноценную 
«кругосветку». Через Прагу (Чехия) 
авиаторы отправились в Санкт-
Петербург, Москву, Екатеринбург, 
Новосибирск. Стоянка Epic Odyssey в 
Иркутске – одна из самых продолжи-
тельных на территории России, путе-

шественники не могли отказать себе 
в удовольствии побывать на Байкале. 
Вылетев из Иркутска, самолеты экс-
педиции взяли курс на Якутск, Мага-
дан и Петропавловск-Камчатский.

А завершится Epic Odyssey World 
Tour в городке Ошкош, во время 
EAA AirVenture, крупнейшего в мире 
сбора любителей авиации. Всего им 
предстоит преодолеть 20 тыс. миль и 
посетить восемь стран.

Юрий ЮДИН

Участников кругосветного перелета  
принял аэропорт Иркутска

СПРАВКА: Компания Epic Aircraft находится в Бенд, 
штате Орегон. В 2004 году компания дебютировала на 
рынке с линейкой одно- и двухмоторных самолетов биз-
нес-класса, однако столкнулась с экономическими и 
управленческими проблемами, в частности, с сертифи-
кацией самолетов. Самый успешный проект компании – 
одномоторный турбовинтовой самолет Epic LT до сих пор 
классифицируется как экспериментальный. В 2009 году 
Epic Aircraft была объявлена банкротом, а в 2012 году при-
обретена российским холдингом Engineering LLC, который 
специализируется на техническом обслуживании само-
летов Airbus, Boeing, ATR и Bombardier. В настоящее время 
компания занимается разработкой модификации самолета 
Epic LT под брендом E1000.

В границах Иркутской губернии на 
Байкальском тракте были три почто-
вые станции с дистанцией в двадцать 
верст: Патроновская, Тальцинская, 
Лиственичная. Перевозки, содержа-
ние почтовых станций, ремонтные 
работы на Байкальском тракте выпол-
няли крестьяне прибайкальских селе-
ний Иркутской губернии и Забай-
кальской области.

Асфальтовое покрытие Байкаль-
ский тракт получил в начале 1960-х. 
С этого момента прогулка на Байкал 
становится обязательным пунктом 
программы не только высокопостав-

ленных гостей, но и многочисленных 
туристов, а Байкальский тракт ста-
новится визитной карточкой Иркут-
ска.

Увеличение количества автомоби-
лей, интенсивная застройка терри-
торий садоводческих товариществ, 
рост новых населенных пунктов, 
как Молодежный и Новоразвод- 
ная, развитие туристической инфра-
структуры на побережье Байкала 
и Ангары привели к возрастанию 
нагрузки на автодорогу. Самый напря-
женный участок – с нулевого по 28-й 
километр, привел к необходимости 

начать реконструкцию Байкальского 
тракта.

Первый этап реконструкции 
завершился в 2015 году. Заново соору-
жен участок дороги с 8 по 12 км, с 
расширением полос движения и воз-
ведением двух развязок.

До конца текущего года планиру-
ется выполнить практически весь ком-
плекс работ по правой оси Байкальско-
го тракта (из Иркутска в Листвянку) на 
всем протяжении с 12 по 21 км. 

Елена ПШОНКО 
 Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Байкальский тракт 
Хроники  
реконструкции

АКТУАЛЬНО

Байкальский (Заморский) тракт проложен в XVIII веке. Начинаясь в черте Иркутска, 
тракт проходил через селения Разводная, Тальцинское, Никольское, Лиственичное. В 
зимнее время тракт продолжался «ледяной дорогой» по Байкалу, летом путешественники 
переправлялись на судах.


